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НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ 
Д Е П У Т А Т О В  С С С Р

ПЯТНИЦА, 9 ИЮ НЯ 1989 ГОДА ЦЕНА 3 КОП.

НА Т В Е Р Д Ы Х ,  ПРИНЦИПИАЛЬНЫХ ПОЗИЦИЯХ
Первая сессия Верховного Совета СССР завершила работу

8 июня в Моснве. в 
Кремлевском Дворце съез
дов. про до л ж и л работу 
Съезд народных депутатов 
С С С Р

На утреннем заседании
председательствовал депутат 
Бразаускас А.-М . К.

Депутаты продолжили об
суждение вопроса об основ
ных направлениях внутрен
ней и внешней политики 
С С С Р , программе предстоя 
иіей деятельности Советско
го правительства

Предвыборная кампания, 
встречи с избирателями, от

в е т и л  депутат Бы ков Г . В., 
'показали, что народ явно 
неудовлетворен темпами пе
рестройки. Острое недоволь
ство вызывают рост инфля
ции. дефицит продовольст
вия, промышленных товаров, 
унижающие человеческое до
стоинство очереди, рост пре
ступности. общее ухудше

ние положения дел в стра
не.

Причина тому. считает 
рабочий, —  не продуманность 
и скороспелость в решении 
ряда проблем. Вдпомним хо 
тя бы невзвешенность по
становления по борьбе с 
пьянством, крайности в ре
шении вопросов о коопера
тивах или агропроме. Не
редко появляются недорабо
танные законодательные ак
ты. А  расплачиваться за все 
это приходится народу.

Рабочий класс —  за пе
рестройку, за то, чтобы как 
можно быстрее претворить в 
жизнь экономические, поли
тические реформы. Однако, 
считает депутат, рабочие ос
тались от них как бы в сто
роне. Оратор призвал Вер
ховный Совет С С С Р  в бли
жайшее время созвать съезд 
рабочих.

(Окончание иа 4-й стр.).

7  нюня на вечернем сов
местном заседании Совета
Союза и Совета Националь
ностей Верховного Совета
С С С Р  было продолжено рас
смотрение повестки дня.

Председатель Верховного 
Совета С С С Р  М. С. Горба
чев вносит предложение из
брать председателем Верхов
ного суда СССР Е . А. Смо- 
ленцева. работающего в на
стоящее время председателем 
Верховного суда Р С Ф С Р .

Верховный суд, сказал 
М. С . Горбачев, должен воз
главлять человек солидный 
во всех отношениях, подго
товленный, с большим опы
том. Роль наших органов 
правосудия неизмеримо воз
растает, поскольку мы идем 
к правовому государству. И ,

видимо, такой подход оправ
дан.

Е. А . Смоленцев знаком с 
деятельностью Верховного 
суда С С С Р , на протяжении 
нескольких лет он там ра
ботал. С  1972 по 1977 год 
он —  член Верховного суда 
С С С Р , председатель судеб
ной коллегии по уголовным 
делам Вер х  о в н о г  о суда 
С С С Р , а с 1977 по 1987 
год —  заместитель предсе
дателя Верхо в н о г  о  суда 
С С С Р

На трибуне —  ІЕ. А. Смо
ленцев. Он отвечает на мно
гочисленные вопросы депу
татов.

Большинством гол о с  о в 
Е. А . Смоленцев избирается 
председателем Верховного 
суда С С С Р .

Председатель Верховного 
Совета С С С Р  М . С . Горба
чев вносит предложение на
значить главным государст
венным арбитром С С С Р  
Ю . Г. Матвеева, работающе
го в настоящее время глав
ным  государственным арбит
ром Украинской С С Р .

Ю. Г. Матвеев ответил 
на вопросы депутатов.

Голосованием депутатов 
Ю . Г. Матвеев назначается 
главным государственным 
арбитром С С С Р .

М . С . Горбачев предлага
ет назначить Генеральным 
прокурором С С С Р  А . Я . С у 
харева.

А . Я. Сухареву предоста
вляется трибуна для ответов 
на вопросы депутатов.
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В  обсуждении кандидату- 
А . Я . Сухарева на пос7

. енерал ь н о г о прокурора 
С С С Р  приняли участие де
путаты Арин В. А ., Голяк  
Ю. В ., Меликов А .  Д., Бур
лацкий Ф. М ., Грязин И . Н., 
Крюченхова Н. А . и другие.

Большине т в о м голосов 
Верховный Совет С С С Р  на
значает А . Я . Сухарева Ге 
неральным прок у  р о р о м 
С С С Р .

Голосован н е м  депутаты 
принимают решение об об
разовании следующих коми
тетов Верховного Совета 
С С С Р :

но международным делам, 
по вопросам обороны и го

сударственной безопасности: 
по вопросам законодатель

ства. законности и правопо
рядка;

по вопросам работы Со
ветов народных депутатов, 
развития управления и само
управления;

по вопросам экономичес
кой реформы;

по аграрным вопросам и 
• продовольствию,

по вопросам строительства 
и архитектуры;

по науке, народному об
разованию, культуре и вос
питанию;

по охране здоровья на
роду;

по делам женщин, охраны 
семьи, материнства и детст
ва;

по делам ветеранов и ин
валидов;

по делам молодежи; 
по вопросам экологии и 

рационального и с п ользова- 
ния природных ресурсов;

по вопросам гласности, 
прав и обращений граждан.

Верховный Совет С С С Р  
принял решение срочно на
править в Узбекистан деле
гацию из народных депута
тов С С С Р  от этой республи
ки, чтобы они от имени В ер 
ховного Совета С С С Р  по
могли республиканским ор 
ганам в стабилизации обста
новки.

Совместное заседание Со
вета Союза и Совета Нацио
нальностей объявляется за
крытым.

(ТА С С ).

СЛУЖИТЬ ИНТЕРЕСАМ НАРОДА
Доклад Н. И. РЫЖКОВА «О программе предстоящей деятельности правительства СССР»

уважаемые товарищи депута
ты?

Все, что происходит в этом 
зале, к чему приковано внимание 
советских людей, действительно 
знаменует начало качественно 
нового этапа в развитии нашего 
общества — переход к подлин
ному народовластию в одном из 
самых многонациональных госу
дарств мира.

Именно так понимая особен
ности и значимость настоящего 
момента, с чувством огромной 
ответственности и глубокой при
знательности воспринял ч выдви
жение моей кандидатуры на дол
жность главы правительства.

В свете острой дискуссии, 
развернувшейся на Съезде, мне, 
безусловно, наряду с изложени
ем основных направлений пред
стоящей деятельности Совета 
Министров СССР, необходимо 
дать анализ социально-экономи
ческого развития страны. Это 
позволит депутатам глубже вник
нуть в работу правительства, 
всесторонне оценить те шаги, 
которые предпринимались по 
решению непростых проблем, 
вставших перед нашей экономи
кой, представить себе платфор
му нового состава Совета Мини
стров СССР.

Исходя из этого, правомерно

будет, по-видимому, начать с 
анализа экономической ситуации 
в стране. Она неоднозначна, и 
оценивать ее можно по-разному. 
Такие оценки и прозвучали в хо
де принципиального разговора 
по этому поводу на Съезде.

Потребительский рынок в 
сложном положении, финансы и 
денежное обращение в крайне 
расстроенном состоянии. Сель
ское хозяйство и капитальное 
строительство слишком медлен
но выходят из застоя. Нет сущ е
ственного перелома в ускорении 
научно-технического прогресса. 
Это одна точка зрения. И она 
имеет право на жизнь.

Может быть и другой, я бы 
сказал, традиционный подход.

' 'Национальный доход и темпы 
роста производства увеличивают
ся, причем в немалых размерах. 
Весь прирост промышленной про
дукции получен за счет произ
водительности труда, чего не 
удавалось ни разу добиваться за 
всю историю развития экономи
ки. Небывалыми темпами увели
чивается прибыль. Растут зара
ботная плата и общественные 
фонды потребления. Сделан по
ворот в ускорении жилищного 
строительства, сооружении 
школ, больниц, детских садов. 
Это —  реальности, и такая их

оценка также имеет право на 
жизнь.

И, наконец, третий подход. 
Контрастность этих процессов, 
их противоречивость и необыч
ность вытекают из тех глубоких 
преобразований, на которые мы 
сознательно пошли, из тех ог
ромных сложностей, которые 
неизбежны при переходе обще
ства в новое качество.

Итак, оценки разные. Но толь
ко в совокупности они могут 
дать реальное представление об 
истинном положении дел, позво
лят понять истоки наших труд
ностей, выработать верные пути 
дальнейшего движения и на 
этой основе определить как не
отложные задачи на ближайшие 
1— 2 года, так и всю программу 
нового правительства.

Люди вправе спросить: поче
му страна медленно выходит из 
экономического кризиса? Ответ 
на этот и многие другие вопро
сы, хотели бы мы того или нет, 
объективно содержится и в на
шем прошлом, и в настоящем.

В ходе прений по докладу 
Председателя Верховного Сове
та СССР М. С. Горбачева не был 
обойден вниманием вопрос о на
следии, полученном нами к апре
лю 1985 г. Мы должны совер
шенно ясно представлять, что

айсберг колоссальных проблем и 
трудностей, накопившихся в эко
номике за многие десятилетия, 
четырьмя годами даже самой ак
тивной перестройки растопить 
невозможно. Поэтому еще раз 
хочу заострить внимание народ
ных депутатов на необходимости 
самым тщательным образ : . і взве
сить: с  чего началась перестрой
ка.

Перед лицом Съезда мы долж
ны со всей откровенностью при
знать, что груз, тянувший стра
ну на дно кризиса, оказался 
значительно более тяжелым, чем 
это представлялось раньше пра
вительству СССР.

К середине 80-х годов эконо
мика в силу своего экстенсивно
го развития не могла обеспечи
вать в равной мере выполнение 
одновременно трех главных за
дач, стоящих перед страной: 

повышение благосостояния на
рода и решение назревших со
циальных проблем;

эффективное развитие народ
ного хбзяйства, позволяющее 
решать как задачи текущего пе
риода, так и перспективы;

обеспечение высокого уровня 
обороноспособности государст
ва.

Прежде всего о развитии эко
номики. Его сдерживали непре

одолимый барьер инерции всех' 
хозяйственных систем, невоспри
имчивость к интенсификации, 
научно-техническому прогрес
су. Во всех сферах народного 
хозяйства властвовал затратный 
механизм. Отсталость машино
строения, сырьевая направлен
ность экономики, неразвитость 
потребительского сектора недо
пустимо деформировали струк
туру общественного производст
ва, увели ее в сторону от реше
ния социальных проблем. К это
му надо добавить низкую эффек
тивность агропромышленного 

комплекса, растущую зависимость 
страны от закупок продовольст
вия за рубежом.

В немалой степени экономиче
скую ситуацию осложняло ре
шение оборонных задач. Необ
ходимость обеспечения парите
та военных потенциалов СССР и 
США потребовала огромных уси
лий, концентрации здесь лучших 
специалистов, новейших техно
логий и оборудования, дефицит
ных ресурсов.

Таким образом, затратная 
экономика и оборонный комп
лекс поглощали значительную 
часть национального дохода. На 
главные задачи, связанные с 
удовлетворением потребностей 
людей, ресурсов постоянно не

хватало. В конечном итоге к се
редине прошлой пятилетки прак
тически приостановилось повы
шение уровня жизни населения 
при полной стагнации социально
культурной сферы. Непрерывно 
нарастал и финансовый дефицит, 
хотя это обстоятельство попро
сту замалчивалось —  народу 
ежегодно сообщалось о превы
шении доходов над расходами 
бюджета.

В этой сложнейшей ситуации 
надо было найти возможность 
прежде всего хотя бы остано
вить или по крайней мере при
тормозить скатывание в кризис. 
Страна, по сути, была заведе
на в тупик. Выбора не было. 
Объективно назрела перестрой
ка.

I. Перестройка производст
венных отношений —  важней
шее направление деятельности 
правительства. Жизнь подсказа
ла нам единственно верный вы
ход — радикальную экономиче
скую реформу.

Она по праву заняла централь
ное место во всей перестройке 
советского общества. К выра
ботке программы ее осуществ
ления мы шли не с пустыми ру
ками. По крупицам собирались

(Продолжение на 2-й стр.)

Постановление Верховного Совета СССР
Об избрании Председателя 

Верховного суда СССР
Верховный Совет С С С Р  постановляет:
избрать Председателем Верховного суда СС С Р  товарища 

Смоленцева Евгения Алексеевиче.

Постановление Верховного Совета СССР
О назначении Главного государственного 

арбитра СССР
Верховный Совет С С С Р  постановляет:
назначить Главным государственным арбитром С С С Р  това- 

оища Матвеева Ю рия Геннадиевича.

Постановление Верховного Совета СССР
О назначении Генерального 

прокурора СССР
Верховный Совет С С С Р  постановлвет:
назначить Генеральным прокурором  СС С Р  товарища Суха

рева Александра Яковлевича.

Постановление Совета Национальностей 
Верховного Совета СССР
О  постоянных комиссиях 
Совета Национальностей

Совет Национальностей постановляет:
образовать в Совете Национальностей следую щ ие постоян

ные комиссии:
Комиссию  по национальной политике и межнациональным 

отношениям;
Комиссию  по вопросам социального и экономического раз

вития союзных и автономных республик, автономных обла
стей и округов;

Комиссию  по товарам народного потребления, торговле, 
коммунально-бытовым и другим  услугам населению;

Комиссию  по вопросам развития культуры, языка, нацио
нальных и интернациональных традиций, охраны историче
ского  наследия.

Постановление Верховного Совета СССР
О  комитетах Верховного Совета СССР

Верховный Совет Сою за Советских Социалистических Рес
публик постановляет:

. 1. Создать следую щ ие комитеты Верховного Совета СССР: 
Комитет по международным делам;
Комитет по вопросам обороны  и государственной безопас

ности;
Комитет по вопросам законодательства, законности и пра

вопорядка;
Комитет по вопросам работы  Советов народных депутатов. . 

развития управления и самоуправления; * ■
Комитет по вопросам экономической реформы;
Комитет по аграрным вопросам и продовольствию;
Комитет по вопросам строительства и архитектуры;
Комитет по науке, народному образованию, культуре и вос

питанию;
Комитет по охране здоровья народа;
Комитет по делам женщин, охраны семьи, материнства и 

детства;
Комитет по делам ветеранов и инвалидов;
Комитет по делам молодежи;
Комитет по вопросам экологии и рационального использо

вания природных ресурсов;
Комитет по вопросам гласности, прав и обращений граж 

дан.
2. Распространить на комитеты Верховного Совета СССР, 

до принятия правового акта, регламентирующ его деятель
ность комитетов, действие положения о  постоянных комис
сиях Совета С о ю за  и Совета Национальностей Верховного С о 
вета С С С Р  в части основных принципов и порядка работы, 
их прав и обязанностей.

Н е с и и м и а х :  народные депутаты из Грузинской ССР после вечернего заседания иа Красной площади; народны е депутаты Грузии в зале заседаний; народные депута
ты из Грузинской ССР В. Коберидзе, Г. Метойидэе и' А . Чехоев. Ф ото  И. Давиташвили (ТАСС— ГРУЗИНФ ОРМ ).

Выступление  депутата Г. Г. Г У М Б А Р И Д З Е
Уважаемые товарищи де

путаты!
Наш  диалог друг с  дру

гом —  это. в первую оче
редь. открытый разговор с 
народом и страной. И  никог
да еще, наверное, не была 
столь высока цена звучащ е
го слова. Д умая об этом, я 
постоянно вижу лица моих 
соотечественников, для кото
ры х все, что говорится с этой 
трибуны. —  не просто пря
мая речь, а дело их достоин
ства и чести, их надежд и ве
ры  в справедливость.

Атмосфера нашего Съезда 
во многом отражает слож
ную и подчас противоречи
вую картину состояния на
шего общества. М ы  собра
лись здесь для того, чтобы 
обсудить ближайшие и отда
ленные перспективы внешней 
и внутренней политики стра
ны, конструктивную  програм
му. представленную прави
тельством. А  значит, мы со
брались для того, чтобы оп
ределить наиболее рацио
нальные методы нашего дви
жения вперед, чтобы анома
лии экономики, социальной и 
духовной жизни в демогра
фии. в экологии, в межна
циональных отношениях, во
просы политического, право-
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вого, культурного суверени
тета нации не вставали не
преодолимыми препятствия
ми на пути перестройки.

Все они дают о себе знать 
и в жизни Грузии. М не есть 
что сказать о них, и я соби
рался это сделать. Н о  содер
жание предшествующей дис
куссии и политическая ситуа
ция в республике заставляют 
меня пересмотреть и перест
роить свое выступление. С у 
щ ествует целый ряд веских 
обстоятельств, побуждающих 
вновь вернуться к  апрель
ским событиям в Тбилиси.

Для нас в тбилисской тра
гедии заключена глубокая 
личная боль, тем не менее 
надо подняться, над эмоция
ми и рассмотреть все случив
ш ееся в широком политиче
ском контексте, ибо речь 
идет не только об авторите
те власти, но и престиже са
мой нашей перестройки.

Мы смело обнажили гни
лые пружины  авторитарного 
режима. Но именно поэтому 
в оси о в у  нашей поли
тической модели изначально 
должны быть положены вы
сокие гуманитарные и нрав

ственные нормы, определив
ш ие фундамент теоретиче
ских поисков В . И . Ленина.

С  таких позиций неизбеж
но заключение: в условиях 
демократии принятое в рес
публике решение, которое 
привело к столь тяж ким  по
следствиям, кризису дове
рия, морально - политическо
му ущербу, в любом случае 
не может быть признано по
литически верным! И  ответ
ственность за это чувствует 
каждый из нас.

Неверно, по крайней мере, 
политически наивно квали
фицировать апрельские ми
тинги и демонстрации в Тби
лиси как «народное гуля
нье». Это была политическая 
акция, которую демонстран
ты  в основном старались увя
зать с  вопросом самоопреде
ления нации. Неверно так
же и утверждение, будто не 
было лозунгов и призывов 
весьма крайнего толка.

Однако все ото не может 
оправдать кровавую траге
дию, происшедшую в ту 
ночь. И  70-летнюю женщину, 
и 10-летнего подростка не
трудно обвинить в экстре

мизме. Но подобный подход 
не имеет перспективы. И  мы 
убедились, к  чему он может 
привести.

Безответств е н н о также 
приписывать целому народу 
антирусские настроения. Та 
ких настроений, русофобии 
не было и нет в Грузин. М ы  
знаем, что русский народ, 
русская интеллигенция, как 
и все братские народы, вме
сте с нами тяжело пережива
ют боль тбилисской траге
дии. Возмущ ение бюрократи
ческим диктатом действи
тельно не надо смешивать с 
антирусскими настроениями.

Съездом  принято решение 
о расследовании причин и 
обстоятельств событий 9 ап
реля. Создана авторитетная 
комиссия. Уверен, что она до
сконально исследует все ма
териалы, установит, как это
го. потребовал М . С. Горба
чев, полную правду, и винов
ные. какой бы пост они ни 
занимали, где бы  ни работа
ли. понесут заслуженное на
казание. В  этом убеждены 
все депутаты от Грузии, с 
которыми в ходе работы 
Съезда М ихаил Сергеевич на

шел время для встречи, по
служ ивш ей характерным при
мером по-настоящему откры 
того, честного и столь нуж 
ного диалога.

Когда неспособность вести 
диалог приводит к ставке на 
силу —  это удар по перест
ройке. и, не сказав этой прав
ды, другой правды мы  не 
найдем.

Создавая правовое госу
дарство, мы обязаны воспи
тывать граждан, особенно мо
лодежь, в уважении к  Зако
ну. А  образцы его скру
пулезного соблюдения долж
ны первым долгом подавать 
партийные органы и государ
ственные институты. Реше
ние. принимаемое неколлеги
ально, поспешно, в обход 
норм партийной и служебной 
этики, всегда чревато роко
выми ошибками, нарушения
ми закона.

Общественный порядок —  
забота общества. На крайний 
случай  есть милиция, силы 
охраны  общественного по
рядка. Подключению десант
ны х подразделений к  такого 
рода гражданским акциям 
для выполнения несвойствен

ных функций трудно подыс
кать даже объяснение, а не 
то что оправдание, которое 
кое-кто тщетно пытается най
ти.

Не будь этого, не возни
кали бы  теперь у  всех у  нас 
переживания по поводу при
частности армии к трагедии, 
и не пришлось бы  военной 
прокуратуре возбуждать уго
ловное дело, тем более что, 
как теперь выяснилось, ар
мейским подразделениям и 
их командованию директивой 
предписывалось только осу
ществление охранных меро
приятий.

Тяж кими  последствиями 
обернулось даже введение ко
мендантского часа, объяв
ленного населению, всего 
лиш ь за 4  минуты  до его 
вступления в с и л у .,

Прозвучала здесь фраза и 
о том, что нельзя армию 
бросать на народ. Сказал бы 
так: все мы  обязаны обере
гать нашу армию, не пере
кладывать на ее плечи нере
шенные нами политические 
проблемы. И  мои соотечест
венники, чьи деды и отцы 
достойно сражались и на Бо
родинском поле, и в Сталин-

(Окоичеинс иа 4-й стр.).
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СЪЕЗД, ДЕНЬ ОДИННАДЦАТЫЙ:

Действовать решительно
Доклад Н. И. Рыжкова «О програм м е  предстоящ ей дея

тельности правительства СССР»  —  в центре внимания общ е
ственности .республики. Своими первыми впечатлениями < 
корреспондентами «Зари Востока» делятся

Финансист
Заел ГЕН Д ЗЕХА Д ЗЕ , 

председатель правления Грузинского республиканского банка 
Промстройбанка СССР;

—■ возьм у  на себя смелость 
и скажу, что устами Предсе
дателя Совета Министров 
С С С Р  Николая Ивановиче Рыж
кова наконец-то нам прямо 
скеэали; затратная экономика 
и оборонный комплекс п о м е 
щали значительную часть на
ционального дохода. Непре
рывно нарастал и финансовый 
дефицит, хотя это обстоятель
ство попросту замал ч и а а- 
лось —  народу еж егодно  со 
общ алось о  превышении дохо 
дов над расходами бюджета.

О собенно  тяжелое поло
жение с финаи с а м и  сло 
жилось у строительных орга
низаций респ у б л и к и. На 
сегодня их долг государ
ству, пост а а щ  и к а м  сы 
рья и материалов составил 
около 300 миллионов рублей. 
Положение осложняется и 
тем, что по итогам  прош лого 
годе у них образовался раз
рыв в собственных оборотных 
средствах в 108 миллионов 
рублей. Целый ряд  строитель

ных организации имеет нелик
видный баланс.

Причины недостатков а деле 
назывались на Съезде, но хо
чется ещ е раз подчеркнуть— 
все они в основной своей мас
се  субъективны. Стало чуть ли 
не правилом срывать сроки 
строительства. «Незавершен
на» в республике значительно 
превысила асе разумны е сро 
ки. Не приведены в соответ
ствие наши возможности и 
желания в инвестиционной по
литике. У нас нет, к примеру, 
ни финансов, ни материалов, а 
программы  еж егодно прини
маю тся напряженные.

Почему? Ведь и так ясно, 
что мощ ности строителей не 
отвечают закладываемым а 
планы объемам . И все ж е де
лают, делают зто нередко  под 
больш им  1 давлением. Этот 
пресс давит не только не 
строителей. непосредствен
ных, тек сказать, исполнителей.

(Окончание ие 4-й стр.).



2 СТР.

СЛУЖИТЬ ИНТЕРЕСАМ НАРОДА
(Продолж ение).

«Сцен, нащупывались теоретиче
ские основы, тщательно изучал
ся зарубежный опыт, проводи
лись эксперименты. Должен ска
зать, что в начале того периода 
разногласий было немало. Но 
все же к 1987 году мы смогли 
завершить этот этап работы и 
широким фронтом пойти на соз
дание нового механизма хозяй
ствования.

Первые шаги давались трудно. 
Очень мешал двигаться догма
тизм, шлейф из эпох культа, 
волюнтаризма, застоя. Не хва 
тало глубокой теоретической 
проработки того, что предсто
яло делать. Мы во многом шли 
методом проб и ошибок, учи
лись и созревали для более 
радикальных решений.

Одним из них стала разработ
ка Закона о государственном 
предприятии —  принципиально 
нового правового хозяйственно
го акта. Он явился стержнем 
современной системы хозяйст 
вования, фундаментом ее по 
строения.

Конечно, не все в становле
нии этой системы протекает 
гладко, экономическая реформа 
и сейчас идет не по зеркальной 
Дороге. В отдельных ее элемен
тах есть неувязки. Мы их знаем, 
на них указывают практика ра
боты, а порой и нежелательные 
результаты. Но в целом же по
следовательное применение За
кона о предприятии создает нет 
обходимые условия для измене
ния всей хозяйственной обста
новки, побуждает трудовые кол
лективы к эффективной работе.

Ясно, что оздоровления эко
номики нужно добиваться на
стойчиво, преодолевая этап за 
этапом. Логика , перестройки 
производственных отношений 
привела к необходимости воз
рождения кооперативного дви
жения в стране. В этом смысле 
можно, например, смело гово
рить как об очередной вехе на 
пути к обновлению — о Законе 
<3 кооперации в СССР. Это было 
серьезное продвижение к даль
нейшей демократизации эконо
мики. Кооперация переживает 
сейчас трудную болезнь роста. 
Будущее кооперативного движе
ния во многом зависит от того, 
как станут развиваться в нем 
здоровые начала, каким будет 
его авторитет в обществе.
: А еще через год —  Указ 

об аренде. Это говорит о 
том, что последовательно, шаг 
за шагом мы продвигаемся к но
вому пониманию роли разно 
образных форм собственности и 
хозяйствования. Продвигаемся 
в4 вопросах, о  которых у нас 
еще недавно было столь зако
стенелое представление. И что 
особенно важно, это движение 
происходит не только в теоретик 
ческом плане, но и в конкрет 
ных практических делах.

Последовательный курс на де
мократизацию управления, пере
стройка организационных струк
тур в народном хозяйстве, а 
главное, социальная переориен
тация экономики, привели нас 
к необходимости распростране
ния принципов самофинансиро
вания и самоокупаемости на 
уровень республиканского и 
местного управления. Прорабо
таны возможные варианты реа
лизации этой идеи. Проект об
щих положений по перестрой
ке деятельности союзных рес
публик на этих принципах опуб- 

. ликован в печати. і
В процессе обсуждения эти 

положения в основном получи
ли поддержку. Но вы, товари
щи, знаете концепцию ряда 
республик в этом вопросе. Она 
неоднократно высказывалась на 
Съезде.

Должен со всей откровенно
стью сказать, что многое из то
го, как видят эти республики 
п)юблему регионального хозрас
чета, привлекательно, несет в 
себе элемент' здорового кон
структивизма. В то же время 
некоторые их предложения, ве
дущие во многом к экономиче
ской самоизоляции, а также ряд 
других принципиальных положе
ний весьма спорны и, на наш 

.взгляд, не пойдут на пользу 
республикам.

Во всем мире сейчас идут 
мощные интеграционные про
цессы —  такова объективная 
жизненная потребность. Поэто
му подлинный путь к успеху 
нам надо искать в консолида
ции сил, в углубленном разде
лении труда с учетом специфи
ки и потенциала каждой из рес
публик, в расширении экономи
ческих связей на взаимовыгод
ной основе и скорейшем форми
ровании общесоюзного рынка.

По-видимому, нет необходи
мости останавливаться на раз
боре достоинств и недостатков 
отдельных элементов предлагае
мого механизма регионального 
хозрасчета, тем более что впе
реди предстоит большая работа 
по подготовке и обсуждению 

* соответствующего закона. Мне
ние правительства в этом во
просе заключается в том, что 
при многообразии форм и мето
дов социально-экономического 
развития любого региона стра
ны мы должны в политическом 
плане не нарушать федератив- 
нЬго устройства СССР, а в эко^. 
'комическом —  не допускать 
дробления народнохозяйствен
ного комплекса в его новом со- 

• держании. Представляется, что 
эти вопросы надо рассматри
вать только в совокупности.

Надо сделать так, чтобы с 
,'1991 года все республики и ре
гионы перешли на работу в ус- 

* ловиях самофинансирования, и 
все нормативные акты, подго
тавливаемые на будущую пяти
летку, должны соответство

вать этим принципам. Но это не 
исключает возможности отра
ботки в 1990 году наиболее 
важных элементов регионально
го хозрасчета в отдельных рес
публиках. •

Хотел бы несколько подроб
нее сказать о таком крупном 
блоке реформы, как совершен
ствование организационных 
структур управления, ко то рц у  
на Съезде было уделено самое 
пристальное внимание. Что 
здесь сделано правительством?

Прежде всего наши усилия 
были направлены на создание 
разнообразных структур в ос
новном звене экономики. Созда
но, например, около 800 новых 
производственных, научно-про
изводственных и других подоб
ного рода объединений. Дейст
вуют уже несколько государст
венных концернов, консорциу
мов и первых вневедомствен
ных корпораций. Здесь, кстати, 
тоже без ошибок не обошлось. 
Помните печальный опыт госу
дарственных производственных 
объединений (ГПО)? Задумыва
ли одно, а на деле родились 
конторы. Пришлось отменять 
положение о них. Жизнь учит,-

Изменения в первичном зве
не позволили начать совер
шенствование верхних эшело
нов управления. Упразднен ряд 
министерств и ведомств, часть 
из них преобразована в обще
союзные. Аппарат государст
венного управления в целом по 
стране уменьшился на 600 тыс. 
челове'к.

Безусловно, система уп
равления экономикой по мере 
создания новых форм хозяйст
вования на уровне основного 
звена производства, развития 
прямых связей и оптовой тор
говли будет совершенствовать
ся, уменьшаться число отрас
левых министерств, а их функ
ции будут претерпевать су
щественные изменения. В со
ответствии с  Конституцией 
СССР утвержденный Съездом 
Председатель Совета Минист
ров представит Верховному Со
вету конкретные предложения 
по данному вопросу.

В итоге сказанного хочу осо
бо подчеркнуть, что полностью 
разделяю точку зрения_ высту
пивших здесь товарищей: ради
кальная перестройка экономи
ки идет сложно, ряд принятых 
решений в связи с  реальными 
условиями хозяйствования но
сит половинчатый характер. 
Рефофма находится сейчас на 
самом трудном и ответствен
ном этапе, проходит проверку 
на жизнестойкость в непростых 
условиях переходного периода, 
когда сосуществуют директив
ные и экономические методы . 
руководства. Это во многом 
обусловлено тем, что, последо
вательно продвигая реформу, 
отрабатывая ее основные прин
ципы, мы должны в то  же вре
мя не допустить нарушения эко
номической стабильности в 
стране.

В связи с  этим хочу со  всей 
определенностью подчерк
нуть свою приверженность под
линно экономическим методам 
управления. Мне уже приходи
лось говорить о том, что в ходе 
реализации радикальной рефор
мы мы все больше будем при
ближаться к формированию но
вой модели социалистической 
системы хозяйствования.

Сейчас в среде научной об
щественности, в печати идет 
большая дискуссия о  главных 
принципах такой экономической 
модели. Позиция правительст
ва базируется на признании 
роли социалистического рынка 
и конкуренции в нашей эконо
мике. Но я твердо убежден, что 
этот рынок сможет успешно 
развиваться в новой системе хо
зяйствования и будет служить 
на благо человеку лишь в том 
случае, если мы создадим эф
фективный экономический ме
ханизм его • регулирования, 
обеспечивающий надежную за
щиту интересов граждан от ры
ночной стихии.

Важнейшим условием разви
тия рынка является преодоле
ние монополизма. Он еще очень 
силен и во многом лежит в ос
нове имеющихся у нас бед и 
недостатков, особенно в воп
росах ценообразования. Сего
дня более тысячи крупных и 
сверхкрупных промышленных 
предприятий диктуют свои ус
ловия потребителю. Ясно, что 
курс на развитие конкуренций 
во всех отраслях чрезвычайно 
необходим. Для этого, на наш 
взгляд, предстоит разработать 
антимонопольное законода- 

. тельство. Над проектом тако
го закона работают сейчас Ин
ститут экономики и Институт 
СШ А и Канады Академии на
ук СССР. Проект будет внесен 
в Верховный Совет СССР, по- 
видимому, уже в текущем году.

Обобщая задачи нового пра 
вительства в такой важнейшей 
сфере, как углубление эконо
мической реформы, считаю, 
что стержневыми направления 
ми здесь должны стать:

во-первых —  перестройка ра
боты союзных республик и 
местных Советов на принципах 
регионального хозрасчета. Выно
шу эту проблему на первое ме
сто  как имеющую не только 
экономическое, но и большое 
политическое значение;

во-вторых —  совершенство
вание моделей хозрасчета на 
базе использования различных 
форм собственности и новых 
структурных формирований. За
конодательным органам и* ис
полнительной власти предсто
ит выработать . такие нормы 
экономического и правового ре
гулирования, а в ряде случаев 
пойти и на пересмотр действую
щих законов в целях создания

равных условий для развития 
всех форм хозяйствования на 
основе состязательности и кон
куренции;

в-третьих —  создание совре
менных эффективных методов 
управления рыночными отноше
ниями. Государственное регу
лирование в условиях развитого 
рынка должно осуществляться 
в целях решения задачи повыше
ния благосостояния народа и 
его социальной защищенности;

в-четвертых —  разработка 
новых принципов налоговой по
литики, обеспечивающей спра
ведливые финансовые отноше
ния между государством, рес
публиками, местными Советами, 
предприятиями и населением.

Безусловно, процессам углуб
ления и совершенствования эко
номической реформы присущи 
своя диалектика, логика и этапы 
развития. Наша задача— иметь 
во всем этом полную четкость и 
ясность.

И. Структурные преобразова
ния и первые итопь социальной 
переориентации экономики. Вме
сте с тем, товарищи, совершен
но очевидно, что радикальная 
экономическая реформа должна 
проводиться одновременно с 
осуществлением крупных мер 
по глубокой структурной пере
стройке народного хозяйства.

Сложившаяся структура эко
номики остается крайне консер
вативной и утяжеленной. Об 
этом можно судить уже по то
му, что в народнохозяйствен
ных комплексах, производящих 
сырьевую, то есть промежуточ
ную продукцию, сосредоточе
но более 60 процентов всех ос
новных промышленно-производ
ственных фондов. Зато в,отрас
лях, обеспечивающих повсе
дневные нужды людей, их ни
чтожно мало: на легкую про
мышленность приходится лишь 
4 и пищевую —  6 процентов.

Не переломив исторически 
сложившуюся тенденцию преи
мущественного развития произ
водства средств производства, 
экономику лицом к народу не 
повернуть. В этом смысл осуще
ствления кардинальных струк
турных сдвигов в народном хо
зяйстве.

И еще об одной стороне этой 
важнейшей проблемы. Десяти
летиями, со времен индустриа
лизации, у  нас складывалось 
представление о  том, что про
изводственно-технический по
тенциал нашей страны один из 
самых мощных и современных 
в мире. Что касается мощи, то 
это действительно так. Именно 
это позволило стране стать од
ним из самых сильных и влия- 

. тельных государств.
Что же касается прогрессив

ности и современности, то ана
лиз реального положения дел 
показал, что из 1,9 трлн. руб
лей основных производственных 
фондов 40 процентов изно
шены.

Безусловно, такое положение- 
крайне отрицательно влияет на 
эффективность экономики. Оно 
сказывается во всем, начиная 
от освоения прогрессивных ви
дов продукции, производитель
ности и условий труда, качества 
изделий и кончая экологиче
ским положением во многих ре
гионах страны.

Конечно, техническое переос
нащение основных фондов будет 
одним из главных вопросов. Од
нако надо реально оценивать 
свои возможности, так как ид
ти широким фронтом на реше
ние этой задачи мы в настоя
щее время не можем —  объек
тивно в стране нет для этого не
обходимых условий. Задача со 
стоит в том, чтобы выбрать 
главные направления, и прежде 
всего связанные с жизнью лю
дей. Для создания условий мо
дернизации и переоснащения 
народного хозяйства нам необ
ходимо мощное современное 
машиностроение. Исходя из 
этого, ему надо и в перспекти
ве придать приоритетное разви
тие.

Товарищи!
Основной, я бы > сказал, и са

мой трудной задачей было сде
лать структурный поворот, на
целенный на осуществление со
циальной переориентации всего 
народного хозяйства.

Десятилетиями мы восприни
мали развитие нашего общества 
главным образом через призму 
количественных показателей —  
сколько добыто угля и руды, 
сколько выплавлено чугуна и 
стали, сколько у нас гектаров 
пашни и т. д. Мы упустили тот 
момент, когда во всем развитом 
мире подлинной мерой дости
жений нации стало не арифме
тическое увеличение, а качест
венное наполнение этих объе
мов. В результате пришли к 
крайне неудовлетворительным 
социальным показателям.

Взять распределение нацио
нального дохода. Раньше преоб
ладало неуклонное увеличение 
той его части, которая шла 
на создание производственных 
мощностей, и соответственно 
уменьшалась доля ресурсов, 
направляемых на потребление. 
Положение начало меняться. Это 
наглядно видно на расходах го
сударственного бюджета стра
ны. Если они в целом выросли в 
1989 году по сравнению с 
1985 годом на 26,4 процента, то 
расходы на социально-культур
ные мероприятия —  почти на 
33 процента, в том числе прос
вещение —  на 34 и здравоохра
нение—-на 45, на строительст
во жилья за счет всех источни
ков финансирования— на 37 про
центов.

А это прежде всего условия 
жизни людей. За этими словами 
знакомые всем картины: нехват
ка жилья, перегруженность 
транспорта, хронический дефи
цит товаров, неуважительное 
отношение к человеку, расту
щая социальная напряженность 
в обществе. Неустроенность бы
та рождает у многих чувство 
безысходности, ложится непо
мерной тяжестью на престаре
лых и инвалидов, детей и жен
щ ин.

Должен подчеркнуть, что при 
огромных масштабах и инерцй- 
онности такой сложной системы, 
как наша экономика, процесс ее 
оздоровления весьма непростой. 
Но важно было переломить за
стойные тенденции. Определен
ные позитивные структурные 
сдвиги достигнуты лишь только 
в 1988 году.

Сегодня можно с уверенностью 
сказать, что в текущей пятилет
ке удалось преодолеть остаточ
ный принцип развития материаль
ной базы социально - культурной 
сферы-. Темп прироста инвести
ций, направляемых на непроиз
водственное строительство, бо
лее чем вдвое опережает увели
чение производственных капи
тальных вложений. Прибавка 
средств на такое строительство 
против прошлой пятилетки соста
вит за 1986—̂ -1990 годы около 
80 млрд. рублей. Если, скажем, 
за десятую пятилетку по сравне
нию с предыдущей ввод в дей
ствие жилья даже сократился на
17.5 млн. кв. метров, а в одинна
дцатой практически не рос, то  в 
текущей пятилетке прирост со
ставит почти 100 млн. кв. метров. 
Подобная картина складывается 
и по общеобразовательным шко
лам. В десятой пятилетке их ввод 
сократился почти на 1,3 млн. 
мест, в одиннадцатой —  на
1.5 млн. мест, а в текущей бу
дет обеспечен рост на 2,5 млн. 
мест. Ввод больниц за две пре
дыдущие пятилетки снизился на 
28 тыс. коек, а в этой пятилет
ке возрастет на 65 тысяч.

Следует особо подчеркнуть, 
что жилищная программа, несом
ненно, будет в кругу постоянных 
забот нового правительства. Ведь 
для того, чтобы справиться с  по
ставленной задачей, надо пост
роить около 30 млн. квартир. От
сюда следует, что уже в буду
щей пятилетке необходимо обес
печить ввод 850 млн. кв. метров 
жилья против 650 в текущей. А 
еще лучше —  выйти на 900 млн. 
кв. метров. Это позволит улуч
шить жилищные условия 18 мил
лионам семей.

В усилении социальной напра
вленности экономики сделан су
щественный шаг в текущей пяти
летке, Но для того, чтобы ре
шить хотя бы самые острые со
циальные проблемы общества, 
необходимо пойти на крупную 
экономическую перестройку 
структурно - инвестиционного ха
рактера, никогда ранее не прово
дившуюся в нашей стране в по
добном * масштабе. Это будет 
трудный, даже весьма болезнен
ный процесс, но идти на него на
до.

III. Социальная политика —  
стержень предстоящей деятель
ности правительства. Несомнен
но, вновь созданный Совет Ми
нистров СССР подчинит всю свою 
работу достижению целей, наи
более важных для каждого чело
века и общества в целом,—  удо
влетворению потребностей в про
довольствии, товарах и услугах, 
жилье, здравоохранении, образо
вании, обеспечении возможно
стей духовного роста народа, со
хранении природной среды.

Уже в текущей пятилетке в 
центре внимания правительства 
были вопросы производства не
продовольственных товаров. За 
три года их выпуск увеличился 
на 32 млрд. рублей (18 процен
тов!, что практически равно при
росту за всю предыдущую пяти
летку.

И все же этого оказалось не
достаточно для нормализации 
положения. На состоянии потре
бительского рынка отразилось и 
сокращение импорта непродо
вольственных товаров, в резуль
тате чего рыночные фонды по 
ним в 1988 году былина уровне 
1985 года.

Это потребовало принять до
полнительные меры к увеличе 
нию выпуска товаров, наращи
ванию и совершенствованию ма
териальной базы их производст
ва. Была разработана и в 1988 
году принята программа тех
нического перевооружения
предприятий легкой промыш
ленности. Для закупки совре
менной техники и технологий 
для этой отрасли мы, несмотря 
на трудности с  валютой, пошли 
на то, чтобы взять за рубежом 
кредиты более чем на 1 млрд. 
рублей.

Чтобы ускорить нормализа
цию положения на потребитель
ском рынке, приняты решенця 
о перепрофилировании многих 
действующих предприятий. На 
это нацелена и конверсия обо
ронных заводов.

Как показывают расчеты, нам 
необходимо увеличить произ
водство непродовольственных 
товаров в 1990 году по сравне
нию с  1989 годом не менее чем 
на 45 — 50 млрд. рублей (20 
процентов), что превышает 
среднегодовые приросты за три 
прошедших года почти в 5 раз.

Именно на достижение такой 
цели ориентированы при под
готовке проекта плана на 1990 
год министерства и ведомства 
СССР, Советы Министров со
юзных республик. Предвари
тельные проработки показыва 
ют, что в будущем году может 
быть достигнуто увеличение 
производства против плана на

1989 год стиральных машин— 
на одну треть, швейных машин 
— на 20, радиоприемных уст
ройств и магнитофонов— на 16, 
мебели— на 12' процентов.

Правительством предприни 
мались меры по расширению 
платных услуг населению. За 
три года пятилетки их объем 
возрос почти на 38 процентов и 
в 1988 году превысил 62 млрд. 
рублей против 58 млрд. рублей 
по пятилетнему плану. Но нам 
еще предстоит создать индуст
рию услуг.

В докладе Председателя Вер
ховного Совета СССР отмеча
лись усилия по развитию здра
воохранения и образования. По 

■ этим вопросам прозвучала рез
кая критика народных депута
тов, были высказаны и конст
руктивные предложения. Вновь 
образуемое правительство, не
сомненно, возьмет их за основу 
в решении неотложных проб
лем. Добавлю только, что нам 
необходимо на качественно но
вые рубежи вывести всю систе
му охраны здоровья, расчеты 
показывают: концентрация
здесь ресурсов, в том числе и 
за счет сокращения затрат на 
оборону, открывает возможно
сти построить новые больницы 
на 500 тыс. коек, поликлиники 
— на 1 млн. посещений в смену, 
переоснастить лечебно-профи
лактические учреждения, в 2,5 
раза увеличить поставку совре
менной медицинской техники. 
Предстоит основательно про
работать вопросы удовлетво
рения потребностей населения 
в лекарствах, по которым ощу
щается острый дефицит.

Надо сказать, что наша фар
мацевтическая промышлен
ность обеспечивает потребно
сти страны в лекарствах лишь 
на 45 процентов. Нам необхо
димо осуществить комплекс 
крупных мер по развитию оте
чественной фармацевтики. И 
здесь нужны серьезные усилия 
союзных республик, так как в 
настоящее время обострение 
экологической обстановки при
вело к закрытию ряда предг 
приятий, что еще больше усу
губило положение с медикамен
тами. Мы не исключаем воз
можность в целях быстрого ре
шения вопроса построить «под 
ключ» три-четыре фармацев
тических завода, а также изы
скать возможность увеличения 
импортных закупок готовых ле
карств.

Теперь хотел бы особо вы
делить вопросы, вызвавшие 
чрезвычайную озабоченность 
народных депутатов. Речь идет 
о тех из них, к которым никто 
не может и не должен быть 
равнодушным. Это касается 
материального обеспечения оп
ределенных групп населения.

За годы двенадцатой пяти
летки осуществлен ряд не
отложных централизованных 
мер, направленных на решение 
этой проблемы. Повышена за
работная плата некоторых кате
горий трудящихся. Должен ска
зать, что здесь мы, несмотря 
на неблагоприятную финансо
вую ситуацию, в значительной 
мере рассчитывались по ста
рым долгам, сложившимся еще 
с XXIV съезда партии.

ной платы рабочих и служащих, 
действующей в настоящее вре
мя. Это позволит улучшить ма
териальное положение 20 млн. 
человек, в том числе 8 млн. кол
хозников;

увеличить минимальные разме
ры пенсий инвалидам первой 
группы до 80 рублей, а инвали
дам второй группы —  до 60 руб
лей, это более миллиона чело
век;

повысить размер пенсии до 
60 рублей в месяц вдовам по
гибших военнослужащих по слу
чаю потери кормильца, а также 
приравнять их по льготам к уча
стникам Великой Отечественной 
войны —  это 800 тысяч чело
век;

выплачивать инвалидам войны 
установленные законодательст
вом надбавки к пенсиям по ста
рости в сумме 15 рублей -в ме
сяц независимо от их макси
мального размера —  это 300 
тысяч человек;

предоставить право бесплат
ного приобретения медикамен
тов участникам Великой Отече
ственной войны и вдовам погиб
ших военнослужащих —  это 
7 миллионов человек;

предоставить право бесплатно
го проезда внутригородским 
транспортом участникам войны, а 
также лицам, награжденным ор
денами и медалями за самоот
верженный труд в военные го
ды,— это почти 6 миллионов че
ловек.

В итоге уже в будущем году 
реально ощутят социальные пе
ремены- в своей жизни почти 
22 миллиона человек. (Аплодис
менты).

Учитывая многочисленные 
просьбы, предлагается снять с 
1990 года все ограничения для 
рабочих пенсионеров по оплате 
труда независимо от размера по
лучаемой пенсии. Это усилит ма
териальную заинтересованность 
в труде около 7 миллионов че
ловек. (Аплодисменты).

На все это необходимо почти 
6 млрд. рублей. Правительство 
в ближайшее время определит 
источники и рассмотрит их сов
местно с комиссиями и комитета
ми Верховного Совета СССР. При 
этом совершенно очевидно, что 
решение данной проблемы —  за
бота всего общества, каждого 
предприятия и организации.

Конечно, все эти и другие на
зревшие в обществе острые со
циальные проблемы потребуют 
больших финансовых ресурсов. 
Они могут быть получены лишь 
в том случае, если будет рост 
эффективности экономики. Толь
ко тогда их решение станет ре
альностью.

Мы считали исключительно 
важным хотя бы частично ока
зать помощь малообеспечен
ным семьям, матерям и детям.

За три года в расчете на ду
шу населения выплаты и льготы 
из общественных фондов по
требления возросли на 83 рубля 
и достигли в 1988 году 613 руб
лей.

Говоря о социальной полити
ке, считаю необходимым, хотя 
об этом здесь уже было много 
сказано, особо подчеркнуть во
прос об ответственности обще
ства и государства за матери
альное положение таких наиме
нее социально защищенных 
групп населения, как пенсионе
ры, инвалиды, многодетные и 
молодые семьи. \

С запросом по этому поводу 
ко мне обратились многие на
родные депутаты.

Правительство понимает, что 
почти 40 миллионов человек жи
вет сегодня за чертой бедности. 
Поэтому из всего многообразия 
социальных проблем, сложив
шихся в стране, эта является 
наиболее болезненной, свиде
тельствующей о социальной не
справедливости, особенно по от
ношению к тем людям, которые 
отдали обществу все. И потому 
особое значение мы придаем но
вому Закону о  пенсионном обе
спечении, над которым сейчас 
идет активная работа. Здесь мы 
занимаем твердую позицию — 
нужно повременить с  решением 
других социальных вопросов, а 
проблемы пенсионного обеспече
ния в тринадцатой пятилетке ре
шить. (Аплодисменты).

В то же время совершенно 
очевидно, что некоторые вопро
сы не терпят улагательства. 
Это с особой остротой и.болью 
неоднократно подчеркивалось на 
Съезде.

Политбюро ЦК и правительст
во всесторонне взвесили воз
можность приближения сроков 
решения некоторых наиболее 
острых и неотложных проблем, 
которые должны были решаться 
в рамках будущего Закона о 
пенсиях. Думаю, народные де
путаты поддержат позицию По
литбюро ЦК и Совета Минист
ров СССР о том, что вполне 
возможно уже с 1 января буду
щего года:

повысить минимальный размер 
пенсии рабочим, служащим , и 
колхозникам, с ликвидацией раз
личий в пенсионном обеспечении 
до 70 рублей в месяц, то есть 
до уровня минимальной заработ-

В ходе работы Съезда по пред
ложению М. С. Горбачева долж
на быть создана комиссия в сос
таве народных депутатов по рас
смотрению комплекса вопросов 

. о сложившейся в государстве 
системе льгот. С учетом этого 
руководством страны вносится 
предложение уже сейчас, исходя 
из принципов социальной спра
ведливости, устранить различия, 
имеющиеся в содержании боль
ных В различных медицинских 
учреждениях, а также в ведом
ственных санаториях и домах 
отдыха, включая четвертое Глав
ное управление при Минздраве 
СССР. (Аплодисменты).

IV. Решение продовольствен
ной проблемы —  предмет особой 
заботы. Товарищи народные де
путаты! Отдельно остановлюсь 
на вопросах развития агропро
мышленного комплекса и продо
вольственного снабжения насе
ления. Говорить на эту тему 
чрезвычайно трудно. По ней, уже 
столько сказано, столько приня
то решений, что, казалось бы, 
выполни все их —  и проблема 
исчезнет. Однако она остается и 
даже обостряется. Значит; де
сятилетиями принимавшиеся, ме
ры не достигали цели, не отве
чали интересам главного звена и 
прежде всего —  интересам кре
стьянства.

В стране, казалось бы, пред
принимались огромные усилия 
для того, чтобы вывести этот 
сектор экономики из провала. 
Туда направляли возрастающие 
инвестиции, технику, материаль
ные ресурсы, организовывали 
так называемую шефскую по
мощь города селу. И все это де
лалось в глобальных масштабах, 
но за всем этим терялся тот, кто 
непосредственно работал на зем
ле. Более того, многие почины, 
идущие из центра, региональные 
инициативы приводили к тому, 
что крестьянин повсеместно 
превращался в объект всевоз
можных экспериментов, таких, 
как укрупнение и разукрупнение 
хозяйств, сселение хуторов и 
мелких деревень, уполовинива- 
ние приусадебных участков и 
ликвидация скота на личном под
ворье.

На селе неудержимо стали па
дать темпы роста производства 
продукции. Если в конце шести
десятых среднегодовой ее при
рост составил 27 млрд. рублей и 
у Советских людей появилась на
дежда, что на их столе появит
ся дополнительный приварок, то 
затем эта надежда, угасая все 
больше и больше, сошла на нет. 
В девятой пятилетке среднегодо
вой прирост упал до 20 млрд. 
рублей, в десятой —  до 15, а к 
концу одиннадцатой— до 10 млрд. 
рублей. Однако, несмотря на это, 
беды села не стали тогда по- 
настоящему бедой всего госу
дарства. О них говорили повсе
местно, но воспринимали их на 
всех уровнях управления абст
рактно.

Началось все более зримое 
проявление крайней уязвимости

нашего агропромышленного ком
плекса. Из-за отсутствия доста
точных резервов и страховых 
фондов государство вынуждено 
было идти на большие закупки 
продовольствия. В 1964 году его 
импорт составил 1,4 млрд. руб
лей. В середине 70-х годов он 
возрос до 6 миллиардов, а в 
1981 году достиг 15 млрд. руб
лей.

В 1985 году из 111 млрд. руб
лей продовольственных товаров, 
реализованных в государствен
ной и кооперативной торговле, 
около 16 млрд. рублей приходи
лось на импортные продукты пи
тания.

Продовольственная ситуация в 
последние годы практически не 
улучшилась. Импорт по-прежнему 
приходится сохранять. И вместе 
с этим неудовлетворенный спрос 
населения на продовольствие воз
рос и оценивается теперь более 
чем в 20 млрд. рублей.

Дальнейшая обостренность в 
этом вопросе в последнее вре
мя видна из следующих данных: 
если в 1987 году страна произ
водила продуктов на 134,4 млрд. 
рублей, или с увеличением к 
1986 году на 5,8 процента, то в 
1988 году роста практически не 
было.

Совершенно ясно, что добить
ся серьезного улучшения можно 
лишь на основе радикального 
совершенствования производст
венных отношений и дальнейшей 
коренной перестройки хозяйст
венного механизма на селе. Со 
всей убежденностью долщен 
подчеркнуть, что в основу этого 
важнейшего дела мы должны 
положить интересы крестьянст
ва. Лишь здесь реальные воз
можности уже на созданной ма
териально-технической базе су
щественно нарастить производ
ство продовольствия и сырья. 
Одновременно с этим предстоит 
добиться качественного обновле
ния материальной базы агропро
мышленного комплекса, поста
вок селу необходимых техники 
и ресурсов, улучшения исполь
зования достижений научно-тех
нического прогресса.

В этом отношении полностью 
поддерживаю высказывания на
родных депутатов в части изме
нения законодательства о земле
устройстве и землепользовании.

Вопросы действительно акту
альные. Критика в адрес Указа 
об аренде, прозвучавшая с этой 
трибуны, была в основном спра
ведливой: Указ —  документ вре
менный, поэтому он не мог, да 
и не в состоянии был решить 
всех вопросов, связанных с 
арендой. Нужны более развер
нутые законодательные акты, и 
я хочу надеяться, что в новом 
Верховном Совете СССР к этому 
вопросу будет должное отноше
ние. Только, на мой взгляд, нам 
ни сейчас, ни в будущем не на
до противопоставлять колхоз и 
совхоз самостоятельному кре
стьянскому хозяйству или ко
оперативу арендаторов. Самое 
главное —  предоставить воз
можность крестьянам самостоя
тельно хозяйствовать на основе 
различных форм владения и 
рапоряжения собственностью. 
(Аплодисменты).

На это направлены и принятые 
в марте текущего года решения 
о совершенствовании управления 
агропромышленным комплек
сом. Они отвечают новой регио
нальной политике и нацелены 
на расширение прав и повыше
ние ответственности местных 
органов за обеспечение населе
ния территорий продовольстви
ем.

Наряду с изменениями эко
номических отношений централь
ным, я бы даже сказал корен
ным вопросом для села являет
ся преодоление крупных недо
статков в его социальном раз
витии. И тут нам также необхо
димы принципиально новые под
ходы. Мартовский Пленум^ по
ставил задачу уже в ближайшее 
время улучшить обеспеченность 
сельских семей благоустроенным 
жильем. Определен ряд конкрет
ных мер по дорожному строи
тел ьств . Объемы капиталовло^- 
жений на все эти цели в новой 
пятилетке должны возрасти в 
2,4 раза. Поддерживаю также 
многочисленные высказывания 
народных депутатов, прозвучав
шие с этой трибуны, о том, что 
необходимо резко повысить 
уровень газификации и электри
фикации сельских поселений, 
радикальным образом изменить 
всю их социальную инфраструк
туру. На это, на наш взгляд, на
до использовать свыше 120 
млрд. рублей капитальных вло
жений, что в 1,5 раза превыша
ет предусмотренные на текущую 
пятилетку.

Мы должны еще больше скон
центрировать усилия на узло
вых проблемах агропромышлен
ного комплекса страны, кото
рые прямо сдерживают наши 
возможности в улучшении обес
печения населения продуктами 
питания, не позволяют снимать 
социальную напряженность в 
обществе. Прежде всего это от
носится к транспортировке, пе
реработке и хранению сельско
хозяйственного сырья. Потери 
здесь достигают астрономиче
ских цифр. До четверти того, 
что выращивает село, не дохо
дит до потребителя.

Развернутая программа дей
ствий в этой области известна. 
Она была предметом специаль
ного рассмотрения в октябре 
1987 года. Главная цель, по
ставленная тогда, —  обеспечить 
глубокое изменение структуры 
перерабатывающих отраслей 
промышленности, сделать основ
ной упор на укрепление ее 
материально-технической

Для реализации этой программы 
в соответствии с решением, 
принятым правительством, наме
чено освоить 77 млрд. рублей.
Нам практически надо во мно
гом заново создавать индуст
рию переработки, хранения и 
транспортировки сельскохозяй
ственного сырья и продуктов 
питания. Хочу напомнить —  за 
счет развития переработки, вне
дрения безотходных технологий, 
исключающих потери, должно 
быть дополнительно получено 
продукции к 1995 году до 40 
млрд. рублей, или 60 процентов 
всего прироста продовольствен
ных товаров в стране.

Сейчас полностью пересмат
ривается вопрос о мелиорации 
в сельском хозяйстве. Долгие 
годы существовавшая система 
приводила к огромным затратам, 
не принося желаемых результа
тов, а во многом наносила вред 
природе. И в этом отношении 
совершенно справедлива крити
ка в адрес бывшего руководст
ва Министерства мелиорации и 
водного хозяйства. Совет Мини
стров СССР сделал из этого вы
воды и считает, что концентри
ровать в одних руках все вопро
сы водного хозяйства нельзя.
Это министерство должно стать 
чисто строительной организаци
ей. Что касается объектов 
строительства, то здесь заказ
чиками должны выступать кол
хозы, совхозы и союзные рес
публики, то есть те, кто лучше 
знает, что требуется земле. В 
центре необходимо оставить ре
шение проблем только общего
сударственного и межреспубли
канского значения.

Настойчивая работа по всем 
этим направлениям в конечном 
счете позволит уже в тринадца
той пятилетке довести произ
водство продовольственных то
варов до 200 млрд. рублей в год. 
или увеличить его по сравнениій- 
с прошлым годом почти на 7(У 
млрд. рублей. Это возможно 
только при ежегодном приросте 
не менее 5 процентов. Лишь в 
этом случае будут реальные 
изменения на продовольствен
ном рынке.

Считаю, что задачи нового 
правительства в создании усло
вий, направленных на коренное 
улучшение продовольственного 
снабжения страны, должны быт?, 
прямо взяты из обращения 
Съезду народных депутатов аг
рарников. Это тот кодекс, вы
полнение которого должно на 
деле превратить крестьянина, 
как и во всем мире, в уважае
мую, престижную фигуру. Надо 
сделать все, чтобы -он занял 
достойное положение в нашем 
обществе. (Аплодисменты). Это 
касается и социальных условий 
его жизни, включая материаль
ное обеспечение, быт, медицин
ское обслуживание, образова
ние, культуру. Это касается и 
всего остального, что охватыва
ет условия труда, производст
венную инфраструктуру, осна
щенность техникой. Словом, 
всего того, что уже сегодня име
ет городской житель.

В улучшение обеспечения на
селения продуктами питания дол
жны вносить весомый вклад и 
другие отрасли экономики. Пре
жде всего это относится к такой 
мощной из них, как рыбное хо
зяйство, которое многое делает 
для решения указанных задач, но 
у которого также есть немало 
проблем.

Главной ориентацией в деятель
ности правительства по отноше
нию к аграрному сектору будет 
выполнение наказа народных, де
путатов о том, чтобы повернуть 
экономику страны к нуждам де
ревни. Только такая забота о 
тружениках села даст возмож
ность в короткие сроки сущест
венно изменить положение дел 
'на лотребительском рынке, с 
продуктами питания.

V. Финансовое состояние 
страны и меры по его < оздоров
лению. Теперь о финансовом 
положении государства. Ему уде
лено особое внимание на Съез
де. Депутаты должны в этом 
важнейшем вопросе располагать 
исчерпывающей информацией.

За три предыдущие пятилетки 
в связи со  снижением эффек=- 
тивности общественного произ
водства было недополучено бо
лее 150 млрд. рублей доходов, 
тогда как расходы государства 
оказались выше намеченных так
же на 150 млрд. рублей. Именно 
здесь истоки наших сегодняш
них финансовых трудностей.

Нехватка финансовых ресур
сов в ту пору была восполнена 
за счет сверхплановых доходов 
от внешней торговли в размере 
103 млрд. рублей. Они были вы
ручены за счет благоприятной ‘ 
конъюнктуры мирового рынка 
на топливно-энергетические ре
сурсы. Одновременно осуществ
лено прямое повышение- рознич- 

♦ ных цен на » 54 млрд. рублей, 
около 20 млрд. рублей получено 
от скрытого повышения цен на 
товары народного потребления 
путем снижения их качества. 
Еще 106 млрд. рублей было по
заимствовано у банковской сис
темы. В этот период небывалых 

.размеров достигла эмиссия де
нег: количество их в обращении 
увеличилось более чем в 3’ раза.

Такова реальная картина. 
Внешне же было все благополуч
но —  расходы равнялись дохо
дам, следовательно, и нет здесь 
проблем. В то же время на этом 
благополучном фоне финансовой 
сбалансированности предприя-. 
тия и отрасли обирались дож ит
ии Они были фактически лише
ны возможности использовать 
заработанные средства. Подав
ляющая часть накоплений, за ис
ключением сумм, регламентиро 
ванных планом, изымалась в 
бюджет.

(Окончание на 3-й стр.)
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СЛУЖИТЬ ИНТЕРЕСАМ НАРОДА
(Окончание).

Такой была экономическая 
система, которая внешне ба
лансировала в целом народное 
хозяйство, а практически глу
шила хозяйственную инициа
тиву трудовых коллективов. Я 
прошу на это обратить особое 
внимание, так как создавшееся 
сегодня финансовое положе
ние в стране во многом объяс
няется именно коренной лом
кой существовавших принци
пов.

Вот с таким финансовым на
следством страна вошла в: две
надцатую пятилетку.

Потребовалось немало вре
мени, чтобы глубоко и всесто
ронне разобраться с состоя
нием дел в этой ранее закры
той, недоступной для всех
зоне. Стало ясно: если мы не 
осуществим радикальных мер 
по выработке новых принципов 
финансовых отношений пред
приятий и государства, а сей
час стоит вопрос и о регионах, 
то не сможем обеспечить необ
ходимых социально-экономи
ческих преобразований, подру
бим под корень экономическую 
реформу.

Оказавшись в таком финансо
вом положении, мы должны бы
ли прямо ответить на вопрос —  
какую избрать стратегию выхо
да из этой сложнейшей ситуа
ции.

Предлагались различные пу
ти. Первый— сократить социаль
ные программы, повысить роз
ничные цены. Правительство 
имело здесь твердую позицию 
— этот путь неприемлем ни с  
какой точки зрения. Второй —  
изымать у предприятий остат
ки заработанных средств и сба
лансировать за счет* этого го- 

дарственный бюджет, как де- 
лось раньше. И этот путь был 

отвергнут, поскольку он пря
мо подрывает основы экономи
ческой реформы и нарушает 
Закон о предприятии. Третий — 
увеличить внешний долг. Но ,это 
бы означало трансформацию 
внутреннего долга в долг 
внешнеэкономический. Он и так 
уже достиг опасной черты, за 
которой страна может оказать
ся в тяжелейшем положении.
Хисходя из всего этого, была 

поставлена задача: опираясь на 
повышение эффективности об
щественного производства, его 
интенсификацию, покрывать 
растущие расходы государст
ва только за счет роста дохо
дов и тем самым стабилизиро
вать финансовое положение в 
стране. И все это —  на фоне 
наметившегося уже спада ми
ровых цен на топливо.

Каковы же результаты?
Видимо, двенадцатая пяти

летка может оказаться первой 
из всех, когда будут выполнены 
намеченные показатели по 
прибыли. Начался активный 
процесс оздоровления финан
сов предприятий, в распоряже
нии которых теперь остается 
более половины прибыли.

В настоящее время в руках 
предприятий, с учетом остат
ков средств по фондам эконо
мического стимулирования, со
средоточено около 250 млрд. 
рублей, то есть такая же сум 
ма, какой располагает в теку
щем году союзный бюджет.

Однако необходимо отметить, 
что если мы являемся свидете
лями укрепления финансов ос
новного производственного 
звена, то положение дел с го
сударственными финансами 
продолжает обостряться.

В чем тут причина?
В целом за четыре года пя

тилетки государству не удалось 
получить запланированных до- 

»  ходов и приостановить рост 
расходов.

При разработке пятилетнего 
плана правительство ожидало 
ухудшения конъюнктуры ми
рового рынка, однако факти
ческое положение сложилось 
значительно хуже наших прог
нозов. в результате доходы 
от внешнеэкономической дея
тельности будут меньше за
планированных на 30 млрд. 
рублей. Сказались и последст
вия форсированной антиалко
гольной кампании. В итоге до
ходы государства с учетом всех 
источников поступлений ожи
даются ниже на 40 млрд. руб
лей.

В то же время за 1986— 1989 
годы расходы превысят расчет
ные на 62 млрд. рублей. Значи
тельная часть средств, в соот
ветствии с решениями XXVII 
съезда партии, направлена на 
осуществление мероприятий по 
социальному развитию страны.

Могли ли мы воздержаться от 
этих расходов? Судите сами —  я 
называю вам их: только на про
ведение реформ здравоохране
ния, общеобразовательной и 
высшей школы, минимальное 
Улучшение пенсионного обеспе
чения различных групп населе
ния, усиление помощи детям в 
малообеспеченных семьях, улуч- 
шение материального обеспече
ния детей-сирот и другие рас
ходы (без капитальных вложе
ний на жилищное и другое 
непроизводственное строитель
ство — подчеркиваю это) госу
дарством выделено за 4 года 
Дополнительно 21 млрд. рублей.

Кроме того, почти в 10 млрд. 
рублей выражается дополни
тельная помощь сельскому хо
зяйству. Как вы уже знаете, бо
лее 8 млрд. рублей потребова
лось после аварии в Чернобыле. 
Существенны также расходы на 
ликвидацию последствий земле
трясения в Армении. Около 
5 млрд. рублей в год составля
ли наши затраты в Афганистане.

Крайне обострилось положе
ние в денежном .обращении. Что 
происходит здесь?

Сначала о доходах населения.
За три года они превысили за
планированные на 20 млрд. руб
лей, причем почти весь прирост 
пришелся на 1988 год. Только 
рост зарплаты оказался на 14,5 
млрд. рублей выше, чем наме
чалось. Дело в том, что, исполь
зуя предоставленное право рас
поряжаться зарабатываемыми 
средствами, многие предприятия 
утратили экономически обосно
ванную связь оплаты труда с 
его производительностью, нару
шают важнейшее требование 
Закона о государственном пред
приятии.

Народное хозяйство, естест
венно, не было готово увели
чить производство товаров и ус
луг, компенсирующее такой 
взрыв доходов. В результате 
создалось крайне обостренное 
положение на потребительском 
рынке, особенно в 1988 и в на
чале 1989 годов. Это подтолк
нуло инфляционные процессы.

Таково, товарищи, реальное 
положение в финансах и денеж
ном обращении. Правительством 
рассмотрена программа финан. 
сового оздоровления экономи
ки. Осуществить ее намечается 
в два этапа. Первый охватыва
ет 1989— 1990 годы. На этот 
период предусмотрено, как я 
уже говорил, существенное уве
личение выпуска товаров, со
кращение производственных ка
питаловложений и затрат на 
оборону, снижение расходов на 
содержание аппарата управле
ния, ужесточение режима эко
номии и ряд других мер.

Следует особо выделить проб
лему убыточности предприятий.
В 1988 году в отраслях матери
ального производства их было 
около 9 тысяч (без колхозов). 
Для покрытия убытков потребо
валось более 5 млрд. рублей. Но 
это лишь одна чисто финансо
вая сторона дела. Другая, по
жалуй, не менее важная, за
ключается в том, что существу
ющая экономическая система,- 
в которой пока еще сохраня
ются уравнительные тенденции, 
позволяет таким предприятиям 
жить за счет хорошо работаю
щих трудовых коллективов. 
Правительство придерживается 
твердой позиции, что 1990 год 
должен быть последним для та
кого недопустимого в новых ус
ловиях хозяйствования явления.

Все эти меры позволят умень
шить бюджетный дефицит в те
кущем году на 29 и в следую
щем —  на 34 млрд. рублей.

На втором этапе —  в тринадца
той пятилетке —  ставится зада
ча не только стабилизировать 
финансовое положение, но и пре
одолеть дефицит бюджета. На 
наш взгляд, программу финансо
вого оздоровления в тринадцатой 
пятилетке необходимо разрабо
тать при подготовке концепции и 
основных направлений экономи
ческого и 'социального развития 
страны на предстоящий период, 
рассмотреть в Верховном Сове
те СССР и обсудить на II Съезде 
народных депутатов.

Не могу не сказать о той си
туации, которая складывается в 
обществе вокруг кооперативного 
движения. Развивающиеся здесь 
процессы воспринимаются наро
дом по-разному, так как они во 
многом противоречивы, имеют 
под собой не только здоровую 
основу, но и совершенно отри
цательные устремления отдель
ных категорий кооператоров.

Это наносит непоправимый 
вред самой природе кооперации, 
которая не приемлет таких эле
ментов, как рвачество, нажива, 
личное обогащение, корысть, иг
норирование интересов граждан. 
К сожалению, все это есть в на
шем кооперативном движении, 
вызывает гнев трудящихся. Они 
требуют навести порядок. Дело 
доходит до того, что выдвига
ются требования закрывать ко
оперативы в общественном пита
нии, торговле, посреднической 
деятельности, оставить их лишь 
в -сфере производства и бытово
го обслуживания.

Должен сказать, товарищи, 
что здесь нужны взвешенный 
подход, кропотливая последова
тельная работа по оздоровле
нию кооперации, освобожде
нию от Всей накипи, появившей
ся в эти два года бурного ее 
развития. И эту работу должны 
самым активным образом выпол
нять на местах прежде всего 
Советы народных депутатов, ко
торые при регистрации устава 
кооперативов дают им путевку 
в жизнь. Сейчас Советам даны 
самые широкие права и возмож
ности воздействия на становле
ние нужных обществу новых ви
дов кооперативов, конечно же, 
применительно к местным усло
виям, а также регулированию их 
деятельности путем эффектив
ной системы налогообложения. 
Основа в этом деле ясна — 
развитие кооперативного движе
ния на принципах социальной 
справедливости.

VI. Основные пути нормали
зации инвестиционного процес
са. Товарищи депутаты! Инве
стиционная политика подверг
лась особо острой критике. Нам 
следует глубоко разобраться в 
этом вопросе, с тем чтобы в 
ближайшее время переломить 
сложившуюся ситуацию и оздо
ровить положение.

Принципиальная особенность 
современной инвестиционной по
литики заключается в том, что 
предприятия в результате прове
дения реформы получили круп
ные финансовые ресурсы. Так, 
если в 1986 году удельный вес 
инвестиций за счет собственных 
средств предприятий в общем 
объеме государственных капи
тальных вложений составлял 
примерно 3 процента, то в 1989 
году достигнет 41 процента. Это

коренным образом меняет всю 
организацию инвестиционного 
процесса.

В стране назрела настоятель
ная необходимость существен
ных изменений в управлении
строительным комплексом., Из
лишняя централизация сковыва
ла инициативу республиканских 
и местных органов, не позволя
ла в полной мере, учесть их по
требности, а также использовать 
региональные возможности. Не 
менее важно и то, что ответст
венность республик оказалась 
приниженной.

Были приняты решения о де
централизации руководства 
строительным производством. 
Управленческие функции пере
даны союзным республикам. Ис
ключение сейчас составляет 
только Российская Федерация, 
где основные подрядные работы 
осуществляют союзные мини
стерства. Но жизнь показала, 
что и здесь надо идти на такой 
же шаг. Союзным республикам 
передано в основном также и 
производство строительных ма
териалов. Такой подход полно
стью отвечает принципам новой 
региональной политики.

Тем не менее положение ос
тается сложным. Ныне дейст
вующий в строительстве хозяй
ственный механизм не устранил 
прежних валовых подходов, сла
бо воздействует на сроки и ка
чество работ.

Еще в начале пятилетки, что
бы ограничить фронт строитель
ства, в качестве вынужденного 
шага были приняты жесткие 
административные меры, кото
рые дали лишь временные ре
зультаты. В дальнейшем, при пе
реходе на экономические мето
ды, из-за несовершенства хо
зяйственного механизма повто
рилась ситуация прошлых лет. • 
В 1988 году против 1985 года 
количество вновь начинаемых 
строек, планы которых мини
стерства и предприятия само
стоятельно теперь формируют и 
утверждают, опять возросло на 
31 процент.

Таким образом, снова произо
шло распыление капитальных 
вложений. Продолжительность 
возведения объектов сегодня 
более чем в 2 раза превышает 
нормативную. Растет незавер
шенное строительство. Задания 
по вводу многих мощностей си
стематически срываются. В ре
зультате народное хозяйство 
подходит к тринадцатой пятилет
ке с гораздо меньшим производ
ственным потенциалом, чем пре
дусматривалось пятилетним 
планом.

Будущему правительству при
дется решать весьма сложные 
задачи в инвестиционной поли
тике.

Оценка возможностей с уче
том финансового положения 
страны показывает, /что  общий 
объем инвестиций за счет всех 
источников финансирования в 
будущей пятилетке реально мо
жет возрасти не более чем на 10 
процентов. В то же время необ
ходимо произвести большие 
структурные изменения в народ
ном хозяйстве и прежде всего в 
капитальном строительстве.

Первое. Нам предстоит обе
спечить Коренной поворот эко
номики на решение социальных 
задач, для чего нужен крупный 
экономический маневр ресурса
ми страны. Практически это оз
начает необходимость в опере
жающем росте вйех видов ка
питальных вложений, направляе
мых на укрепление материаль
ной базы социально-культурной 
сферы. Как показывают расче
ты, их доля в общем объеме ин
вестиций в народном хозяйстве 
реально может возрасти в три
надцатой 'пятилетке до 34 про
центов против 26 процентов в 
двенадцатой, а рост составит
1,5 раза по сравнению с теку
щей пятилеткой.

Второе. Необходимо создать 
приоритет в инвестициях аграр
ному комплексу, особенно его 
социальной сфере.

Третье, в  предстоящий пери
од основные усилия следует со
средоточить на обеспечении ко
ренной рекойструкции отраслей 
во всех сферах экономики, не
посредственно работающих на 
человека.

Что же касается переоснаще
ния капиталоемких базовых от
раслей народного хозяйства, то 
масштабы его придется сущест
венно сузить и соответственно 
резко поднять эффективность 
действующего производствен
ного потенциала, хотя здесь 
также есть проблемы, которые, 
и мы это должны учитывать, 
могут сказаться на работе всего 
народного хозяйства.

В этих условиях, естественно, 
потребуется жесткий подход к 
формированию инвестиционной 
программы. Придется приостано
вить или перенести на более 
поздние сроки выполнение ряда 
крупных проектов и решений по 
развитию некоторых отраслей и 
регионов. Сделать это очень 
сложно, и процесс этот будет 
весьма болезненный. Достаточно 
сказать, что предварительные 
расчеты показывают —• только 
по отдельным крупным стройкам 
и объектам размеры инвестиций 
можно было бы снизить на 27 
миллиардов рублей.

И, конечно, потребуется сов
местно с союзными республика
ми осуществить комплекс дей
ственных мер по сокращению 
незавершенного строительства. 
Это нам крайне необходимо. И в 
первую очередь потому, что при 
незначительном росте капиталь, 
ных вложений можно будет ре
ально увеличить ввод основных 
фондов.

Наряду с осуществлением мер 
по структурной перестройке ин
вестиционной деятельности пред
стоит перейти на использование 
принципиально нового хозяйст
венного механизма, направленно
го на улучшение всех качествен
ных характеристик в строитель
ном производстве, так как ныне 
действующий имеет крупные не
достатки.

Многие беды в капитальном 
строительстве являются следст
вием сложившейся практики фи
нансирования, когда деньги на 
сооружение объектов не зараба
тываются, а выделяются по воле 
вышестоящих организаций. Ко
нечно, все это надо решительно 
менять. Деньги, образно говоря, 
должны иметь своего хозяина. 
Лишь тогда они будут по-хозяй
ски использованы.

Основные положения экономи
ческого механизма в строитель
стве разработаны. Конечно, они 
должны быть уточнены с учетом 
мнения всех республик.

Новый состав правительства 
сделает должные выводы из той 
резкой, но справедливой критики, 
которая была на Съезде. В обла
сти капитального строительства 
нам надо выходить на цивилизо
ванный уровень. Мы строим объ
екты, которые будут жить деся
тилетия, и даже века. И именно 
они будут отражать интеллекту
альный и технический уровень 
современного общества.

VII. Проблемы ускорения на
учно - технического прогресса и 
создания благоприятной среды 
обитания человека. Товарищи де
путаты! Коротко о проблемах 
развития науки и техники. Для 
научно - технического уровня на
родного хозяйства характерны 
огромная неравномерность и 
контрастность. С одной сторо
ны —  большие достижения в 
некоторых областях науки и тех
ники, а с  другой —  глубокая 
научная и технологическая от
сталость во многих отраслях, 
которая в сегодняшнем пред
ставлении просто противоречит 
здравому смыслу.

Причины тут и объективного, 
и субъективного порядка, но 
главная из них —  в механизме 
хозяйствования. Он не содержит 
в себе мотивационной систе
мы, которая побуждала бы лю
бой коллектив искать новое и 
делала невозможным материаль
ное благополучие без освоения 
достижений науки и техники.

Мы должны четко вести линию 
на углубление хозрасчета и са
мофинансирования в сфере на
учной и конструкторской дея
тельности. С 1988 года на таких 
условиях работали научные уч
реждения 23 отраслей, в теку
щем году —  переходят все, 
включая академические, вузов
ские учреждения и организации 
науки оборонного комплекса.

При этом чрезвычайно важно 
найти глубоко экономически 
обоснованное соотношение бюд
жетного финансирования с хоз
договорным в развитии при
кладных и фундаментальных на
учных работ. Совершенно яс
но, что от перехода научных уч
реждений на работу в новых ус
ловиях хозяйствования ни в ко
ей мере не должны пострадать 
перспективные фундаменталь
ные разработки, имеющие обще
государственное, общенацио
нальное значение. Они, как и 
раньше, должны финансировать
ся в основном за счет гос
бюджета.

Год работы отраслевых науч
ных организаций в новых усло
виях показал, что принципы, за
ложенные в экономический меха
низм, в целом верны и эффек
тивны. Правда, он еще несет в 
себе некоторые негативные мо
менты, в частности, неоправдан
ный рост заработной платы, за
вышение цен на научно-техниче
скую продукцию, побуждает к 
сокращению поисковых работ и 
работ по созданию научного за
дела. Однако эти препятствия 
преодолимы. Главное, быстрее 
вывести страну на те процессы 
развития, которые происходят 
сегодня во всем мире. Прежде 
всего это касается активно раз
вивающейся за рубежом техноло
гической революции. И здесь 
потребуются большие усилия, 
концентрация нашего огромней
шего интеллектуального потен
циала.

Товарищи!
Серьезную напряженность в 

стране вызывают проблемы, свя
занные с созданием благоприят
ной среды обитания человека. 
Развернувшееся движение за 
экологическую безопасность при
нимает все более острую соци
ально-политическую направлен
ность.

Активность средств массовой 
информации и населения здесь 
вполне понятна. В прошлом у 
нас отсутствовала практика вы
несения на суд общественности 
вопросов экологии в конкретных 
регионах.

Следует отметить, что значи
тельное количество действующих 
промышленных предприятий, и 
особенно пущенных в эксплуата
цию в 30-е, 40-е и 50-е годы, в 
большинстве своем не отвечало 
экологическим нормам. Да и на 
многих вновь вводимых промыш
ленных объектах технологические 
процессы отстают от современ
ных требований. В результате в 
ряде крупных промышленных 
центров экологическая обстанов
ка оказалась весьма неблаго
приятной. Только выбросы вред
ных веществ в воздушный бас
сейн сейчас составляют около 
100 млн. тонн.

В 1985— 1988 годах приняты 
постановления правительства по 
охране и рациональному исполь

зованию природных ресурсов 
Байкала и Ладожского озера, о 
дополнительных мерах по предо
твращению загрязнения воздуха 
и водных объектов в городах 
Челябинске, Магнитогорске, Ка- 
рабаше, Фергане, Кемерове, Са
лавате, Стерлитамаке, Тольятти 
и других. Прекращены работы, 
связанные с  переброской части 
стока северн&х и сибирских рек, 
по строительству Ржевского гид
роузла и канала Волга —  Чограй. 
Принято также комплексное ре
шение о природоохранных меро
приятиях в бассейне Аральского 
моря. Ведется подготовка пред
ложений по бассейнам Волги и 
Каспия. В сравнении с  1985 го
дом с 18 до 21 млн. гектаров 
расширились площади заповед
ников.

Как видим, немало уже дела
ется. Однако бремя накопивших
ся проблем настолько велико, 
что оздоровить сложившуюся 
неблагоприятную экологическую 
обстановку в короткие сроки 
чрезвычайно трудно. Для этого 
требуются значительные денеж
ные и материальные ресурсы. 
Так, по предварительным расче
там, на реализацию проекта дол
госрочной государственной про
граммы охраны природы при не
обходимом развитии производи
тельных сил страны надо в тече
ние трех пятилеток выделить 
135 млрд. рублей, то есть в 
среднем по 45 миллиардов на пя
тилетку против 15 млрд. рублей 
в текущей. Но вопрос ие только 
в финансах. Для освоения таких 
средств необходимо развить 
специализированные мощности 
строительных организаций и, по
жалуй, самое сложное —  создать 
экологически чистые технологии 
и соответствующее оборудова
ние.

Из всех острых проблем, ко
торые сегодня поднимаются об
щественностью, на первый план 
выдвигаются вопросы атомной и 
гидроэнергетики. По ним посту
пило много депутатских запро
сов и обращений. Истоки такой 
озабоченности понятны. Это Чер
нобыль, равнинные гидростанции 
и т. д. Вопросы настолько глу
боки и принципиальны, так не
посредственно затрагивают даль
нейшее развитие страны и прямо 
влияют на условия жизни совет
ских людей, что заслуживают 
особого рассмотрения. По на
шему мнению, надо внести соот
ветствующие коррективы в дей
ствующую долгосрочную Энер
гетическую программу СССР, об
судить ее в Верховном Совете 
СССР и внести на всенародное 
обсуждение. (Аплодисменты).

Требуется также еще раз 
специально рассмотреть весь 
комплекс вопросов, связанных с 
положением в Белоруссии, на 
Украине и в России, создавшим
ся после аварии в Чернобыле.

Словом, на решение экологи
ческих проблем, стоящих перед 
страной, должен быть направлен 
весь производственно-техниче
ский, интеллектуальный потен
циал, включая академическую, 
вузовскую и отраслевую науки. 
Надо вести дело к  тому, чтобы 
шаг за шагом улучшать экологи
ческую обстановку во всех ре
гионах страны.

Товарищи!
Основой деятельности прави

тельства всегда будет глубокое 
уважение к свободе и конститу
ционным правам, чести и досто
инству каждого советского 
гражданина, твердое соблюде
ние принципа консолидации об
щества, различных социальных 
и демографических групп. Это 
очень важно. В стране усили
лись центробежные тенденции, 
участились забастовки и митин
ги сомнительной направленно
сти, подогреваются национали
стические настроения. И здесь 
хотелось бы высказаться опре
деленно: нельзя допустить по
прания прав человека по нацио
нальному или какому-либо дру
гому признаку, анархии и без
ответственности, сбоев в трудо
вом ритме, роста преступности 
и коррупции. На правовой осно
ве строго охраняя все демокра
тические свободы, новое прави
тельство проявит твердость в 
деле создания в стране атмо
сферы законности и обществен
ного порядка, в том числе на 
основе укрепления и совершен
ствования деятельности право
охранительных органов. ;

В стране бурно нарастает- 
процесс демократизации. При
чем он захватывает все новые 
сферы жизни людей. Демокра
тические начала прочно входят 
в нашу повседневность. Это ка
сается и производства, и куль
туры, и общения граждан. Де
мократичнее становятся вся на
ша политическая система, эко
номика, региональные отноше- 

' ния.
Словом, в стране, которая 

трудно переживает переходный 
период к новому качеству ро
ста, все активнее идут здоро
вые процессы раскрепощения 
личности. Но диалектика этого 
состояния в обществе такова, 
что наряду с  демократическими 
началами развиваются псевдо
демократические процессы, они 
крайне отрицательно действуют 
на стабильность обстановки в 
государстве, размывают дис
циплину, вопреки здравому 
смыслу ведут к нарушениям по
рядка в обществе. Из-за рас
хлябанности, безответственно
сти, грубых нарушений элемен
тарных требований многие хо
рошие начинания в стране не 
доводятся до конца.

Нас преследуют трагические 
случаи, сопровождающиеся 
большими человеческими жерт
вами. За всем этим нередко без.

ответственность, безнравствен
ное отношение к порученному 
делу, а порой грубое отступле
ние от элементарного человече
ского долга.

Успеха в ликвидации такого 
рода явлений в жизни нашего 
общества мы, несомненно, 
добьемся, если в это дело вклю
чится буквально весь народ.

Партия, выдвинув в качестве 
первоочередной задачи демо
кратизацию общества, прежде 
всего закладывала в это поня
тие высокий смысл и необхо
димость осознанной дисциплины, 
осознанного порядка, когда 
граждане нашей огромной стра
ны, строя демократичное обще
ство, правовое государство на 
принципах консолидации уси
лий, должны делать все необ
ходимое для того, чтобы страна 
уверенно, стабильно, без сры
вов продвигалась по пути про
гресса.

VIII. Новая оборонная доктри
на и развитие экономики. Това
рищи депутаты! Важнейшими 
направлениями в работе прави
тельства являются вопросы 
обеспечения государственной 
безопасности, а также общее 
руководство строительством Во
оруженных Сил СССР.

При формировании плана на 
1986— 1990 годы в силу сложив
шейся тогда международной о б - . 
становки и нашей военной докт
рины мы вынуждены были тради
ционно предусматривать рост за
трат на оборону в темпах более 
высоких, чем рост национально
го дохода.

Однако мирные инициативы Со
ветского государства, заключе
ние ряда договоров о  сокраще
нии и ограничении отдельных ви
дов вооружений, принципы новой 
военной оборонительной доктри
ны позволили совершить поисти- 
не революционный маневр. С уче
том предложенного сокращения * 
расходов на предстоящие два го
да общая экономия затрат на 
оборону по отношению к утвер
жденному пятилетнему плану со
ставит почти 30 млрд. рублей.

Бесспорно, Съезд должен рас
полагать полной информацией о 
реальных расходах на оборону. 
Лишь в этом случае народные де
путаты смогут иметь о них пред
ставление, позволяющее активно 
участвовать в рассмотрении и 
формировании военных расходов. 
Так, в 1989 году из общих расхо
дов в размере 77,3 млрд. рублей 
предусмотрено направить: 

на закупку вооружений и тех
ники —  32,6 млрд. рублей;

на научно > исследовательские 
и опытно - конструкторские ра
боты —  15,3 млрд. рублей;

на содержание Армии и Флота 
—  20,2 млрд. рублей;

на военное строительство — 1
4,6 млрд. рублей; 

на пенсии военнослужащим —
2.3 млрд. рублей;

прочие расходы составят —
2.3 млрд. рублей.

Видимо, нет необходимости 
комментировать эти данные. Мы 
намерены настойчиво идти по 
пути разоружения, добиваться, 
чтобы удельный вес расходов на 
оборону в национальном доходе 
сократить к 1 & 5  году в 1,5— 2 
раза. Надо полагать, что этот 
вопрос займет особое место в 
деятельности Верховного Совета 
СССР.

Правительство с учетом после
довательного сокращения расхо
дов на нужды обороны будет 
стремиться обеспечить Советские 
Вооруженные Силы всем необхо
димым, реализуя одновременно 
принцип разумной достаточности. 
Армия —  это детище советского 
народа, и она заслуживает все
мерной поддержки. (Аплодис
менты).

Настоятельной необходимо
стью является ускоренная кон
версия военного производства, 
направление высвобождающихся 
мощностей и ресурсов на реше
ние социальных и экономических 
задач. Такие меры создают воз
можность существенного (в 1,5 
— 2 раза) наращивания выпуска 
оборудования для агропромыш
ленного комплекса, легкой про
мышленности, торговли и обще
ственного питания.

Такие меры привели в этом го
ду к изменению структуры про
изводства оборонного комплекса. 
Темпы прироста выпуска граж
данской продукции и товаров на
родного потребления здесь в два 
раза выше, чем военной.

Под воздействием конверсии 
в корне изменяется структура 
производства оборонного комп
лекса. Если сегодня удельный 
вес гражданской продукции в 
общем выпуске в отраслях зани
мает 40 процентов, то к концу 
текущей пятилетки он составит 
46 процентов, а в 1995 году — 
более 60 процентов.

Руководствуясь решениями о 
переориентации народного хозяй
ства на удовлетворение социаль- 
ных потребностей, оборонным от
раслям поручено обеспечить ус
коренное создание новых науко
емких видов гражданской про
дукции и сложных бытовых това
ров.

В первую очередь это касает
ся медицинской техники. В 1989 
году ее производство предприя
тиями оборонных отраслей достиг
нет почти 240 млн. рублей, а в 
перспективе ежегодный выпуск 
будет доведен не менее чем до 
1 млрд. рублей. Учитывая осо
бую остроту обеспечения инвали
дов различной медицинской тех
никой, а также трудности с  про
тезированием, о  чем совершенно 
справедливо и с  большой горе
чью говорилось на Съезде, Со
вет Министров недавно принял 
решение передать это производ
ство ведущим предприятиям, за
нимающимся космосом. (Апло
дисменты).

Оборонный комплекс должен

вносить гораздо больший вклад в 
обеспечение потребностей насе
ления в товарах культурно-быто
вого назначения. Сегодня «обо
ронщики» производят этих това
ров на сумму около 30 млрд. 
рублей в год, или 22 процента 
от общего выпуска в стране. В 
1990 году прирост составит 33 
процента. Мы рассчитываем, что 
в тринадцатой пятилетке ком
плекс произведет этих товаров 
на 250— 270 млрд. рублей и вдвое 
превысит задание текущей пяти
летки.

Считаю необходимым особо ос
тановиться и на таком вопросе, 
как создание и использование 
космической техники в интересах 
обороны и народного хозяйства.

По-видимому, так же как и 
в отношении расходов на обо
ронные цели, Съезду должны 
быть представлены данные о за
тратах, связанных с осуществ
лением наших космических про
грамм.

Итак, какие средства направ
ляются на это? Приведу цифры 
в миллиардах рублей. Они пред
ставляют из себя: 

народнохозяйственный и науч
ный космос — 1,7; 

военный космос —  3,9; 
космическая система многора- 

зового использования «Буран»— 
1,3;

итого — 6,9 млрд. рублей. 
Возникает вопрос —  оправды

вают ли себя эти затраты. По 
этому поводу можно сказать, 
что только реализация космиче
ских программ военного назна
чения, по расчетам специали
стов Министерства обороны, по
высит боевую эффективность 
наших Вооруженных Сил в 1,5—
2 раза.

В то же время главное заклю
чается в том, чтобы поставить 
достижения космической техни
ки на службу народному хозяй
ству, усилить их направленность 
на социальные вопросы. И воз
можности здесь огромные. Возь
мем только один во п р о с - 
телефонизацию. Обычными тра
диционными путями мы эту 
проблему в ■ условиях нашей 
страны не решим еще многие 
годы. Космос даст нам возмож
ность пойти другим, более бы
стрым путем, так, как это было 

"решено, например, с  телевиде
нием, которым сейчас охваче
но 94 процента- населения стра
ны.

Должен сказать и о следую
щем. В духе перестройки и раз
вития гласности существенно 
изменятся процедуры выработ

к и  и принятия решений по обо
ронным вопросам. Они несом
ненно будут рассматриваться в 
том же порядке, как и государ
ственный план и бюджет.

Главным нашим долгом перед 
народом является обеспечение 
мирных условий жизни для ны
нешнего и последующих поколе
ний советских людей на основе 
осуществления глубоко проду
манной и всесторонне выверен
ной внешней политики. Несом
ненно, советские мирные иници
ативы будут нарастать, курс на 
радикальное оздоровление меж
дународных отношений получит 
свое дальнейшее активное раз
витие. Правительство видит 
свою важнейшую обязанность в 
том, чтобы настойчиво прово
дить его в жизнь, всемерно 
служить благородному делу ут
верждения духа доверия, взаи
мопонимания и сотрудничества 
между всеми странами.

IX. Внешнеэкономическая дея
тельность и валютное положе
ние страны. Товарищи! Корот
ко— о внешнеэкономической де
ятельности и валютном положе
нии страны. Принимавшиеся 
здесь меры были направлены на 
придание нашей экономике боль
шей открытости, обеспечение 
возможности участия в между
народном разделении труда 
всем предприятиям, объединени- 
ям, организациям, в том числе и 
кооперативным.

Сейчас, когда всем предо
ставлено право выхода на внеш
ний рынок, в стране уже заре
гистрировано более 2 тыс. уча
стников внешнеэкономической 
деятельности. На территории 
СССР учреждено около 460 со
вместных предприятий. Заклю
чено две тысячи договоров о 
прямых связях с  партнерами из 
стран —  членов СЭВ.

Разработана стратегия разви
тия внешнеэкономических свя
зей СССР. Главное в ней —  пе
реход от традиционных форм 
торговли к самому ши^Ькому 
сотрудничеству в науке, техни
ке и производстве. Предусмот
рено существенное изменение 
структуры экспорта, резкое по
вышение в нем доли готовых 
изделий. В импорте приоритет 
отдается закупкам оборудова
ния для реконструкции и модер
низации.

Однако положение во внешне
экономической деятельности в 
настоящее время остается 
сложным. В 1988 году по срав
нению с 1985 годом экспорт со
кратился на 7,6 процента, им
порт —  на 6,3 процента. Поте
ри, связанные с падением миро
вых цен на нефть (со 160 руб
лей за тонну в 1985 году до 60 
рублей в 1988 году), нефтепро
дукты и газ, составившие за по
следние три года только в сво
бодно конвертируемой валюте 
около 25 млрд. рублей, не уда
лое» компенсировать увеличени
ем поступлений от экспорта го
товых изделий.

Ситуация не позволяет уйти 
от закупок за рубежом многих 
видов продукции. Так, за пер
вые три года пятилетки завезе
но продовольственных товаров и 
сырья для их производства поч
ти на 31 млрд. рублей. В этом

году на импорт потребитель
ских товаров и продовольствия 
будет израсходовано около 22 
млрд. рублей, в том числе бо
лее 5 млрд. рублей в валюте 
только на зерно и продовольст
вие.

Сохраняющиеся высокие им. 
портные потребности при огра
ниченных платежных возможно
стях привели к тому, что долг 
СССР в твердой валюте более 
чем в 2 раза превышает годо
вые поступления от экспорта 
товаров и услуг. В связи с этим 
мы вынуждены брать кратко
срочные кредиты, причем в по
следнее время все в больших 
размерах. На уплату по процен
там не хватает уже всех по
ступлений за нефть.

Правительство считало, что 
чрезмерная валютная задолжен
ность чревата серьезными эко
номическими и политическими 
последствиями. Мы и так пере
ступили здесь, образно говоря, 
«красную черту» —  допустимое 
в международной практике 25- 
процентное соотношение плате
жей на погашение кредитов и 
валютных поступлений. Ясно, 
что к вопросам займов надо 
подходить с максимальной ос
мотрительностью.

В целом же, вижу задачу в 
. том, чтобы работа нового пра

вительства была направлена ка 
решительное преодоление ис- 
кусственно создававшейся на 
протяжении многих лет оторван
ности нашей экономики от про
цессов, происходящих в миро
вом хозяйстве. Как и прежде, 
приоритетное внимание будет 
уделяться укреплению взаимо
отношений с социалистическими 
странами, социалистической 
экономической интеграции.

И в заключение хочу сказать 
о том, что нам предстоит осу
ществлять свою деятельность в 
качественно изменившейся по
литической ситуации, работать 
с подлинно демократическими 
Советами народных депутатов и 
их верховным органом власти. 
Принципиальной отличительной 
чертой правительства, которое 
будет создано, является то, 
что в новых условиях оно дей
ствительно станет полноправ
ным органом народовластия. 
Только тогда оно может быть 
надежным гарантом неукосни
тельного исполнения народной 
воли.

Партия сделала бесповоротный 
выбор в пользу ленинской кон
цепции социализма как живого 
творчества масс, как общества, 
развивающегося на новых, под -1 
линно гуманных принципах. От
ныне наша опора —  весь опыт и 
энергия народа, неразрывное 
единство политики с повседнев
ными нуждами и интересами лю
дей. Еще вчера личная инициа
тива, региональные особенно
сти, культурное разнообразие и 
нестандартность мышления бы
ли лишь помехами для бюрокра
тического управления. Сегодня 
они —- главный источник нашей 
надежды и оптимизма.

Уверен, настойчиво и последо
вательно двигаясь курсом поли
тических и экономических преоб
разований, мы, в конечном сче
те, решим наши неотложные со
циальные проблемы. Но как бы 
ни было важно все, что будет 
сделано в материальной сфере, 
мы не должны утратить самого 
ценного достояния —  культурно
го и духовного наследия наро
да. Потому что народ, теряющий 
свой духовный материал, не 
имеет исторической перспек
тивы.

И в этом плане , я со  всей 
искренностью поддерживаю по
зицию, изложенную на Съезде 
депутатом Дмитрием Сергееви
чем Лихачевым о том, что без 
культуры в обществе нет и 
принципиальной нравственности, 
а без элементарной нравствен
ности не действуют социальные 
и экономические законы. Низ
кая культура отрицательно ска
зывается на общественной жиз
ни, государственной работе, на 
межнациональных отношениях. 
Правительство будет делать все 
возможное для развития мате
риальной базы культуры, печа
ти, других средств массовой 
информации, и любые полезные 
инициативы, творческие усилия 
по обогащению культурного на
следия народа и интеллектуаль
ного потенциала общества по
лучат нашу поддержку. (Апло
дисменты).

*  *  •

Товарищи!
Социально • экономических 

проблем в стране накопилось 
много, и это видно из прохо
дящих на Съезде дискуссий. 
Они все заслуживают самого 
серьезного внимания. Их ре
шение возможно только при на
пряженной, очень продуктивной 
работе всего народного хозяйст
ва, каждого человека. Мы долж
ны консолидироваться для реше
ния этих проблем. Только спло
чение и мудрость народа могут 
вывести страну из сложного 
положения.

Нам предстоит огромная ра
бота по реализации курса пар
тии на обновление советского 
общества. Выполнить ее можно 
лишь в условиях политической 
стабильности в государстве, 
согласованных усилий всех 
народов нашей страны. Новый 
состав Совета Министров СССР 
использует все полезное, что 
накоплено за минувшие годы, 
все, что выработает Съезд на
родных депутатов, и на этой 
основе будет добиваться устой
чивого динамичного движе
ния страны по пути перестрой
ки и прогресса. В этом заклю
чается весь смысл нашей ра 
боты. (Аплодисменты).



КОМИССИЯ ПРИСТУПИЛА К РАБОТЕ
МОСКВА, 8  июня. (ГРУЗ- 

ИНФОРМ).
На состоявшемся 6  июля 

первом заседании комиссии 
народных депутатов СССР 
по расследова н и  ю  обстоя
тельств, связанных с собы
тиями в г. Тбилиси 9  апре
ля 1989 года, был избран 
председатель этой комиссии. 
Им стал заведующий кафед
рой юридического факуль
тета Ленинградского госу
дарственного университета, 
доктор юридических наук, 
профессор Анатолий Алек
сандрович Собчак.

В  состав комиссии, как из
вестно, входит народный де
путат от Грузинской ССР 
Эльдар Шенгелая. Он ска
зал:'

—  Это первый случай со
здания подобной комиссии. 
Естественно, у ' нас нет за 
ранее разработанного регла
мента ее деятельности. Он 
фактически разрабатывает 
с я  сейчас и будет представ

лен Съезду. Только после 
утверждения этого регламен
та будут со зданы '  нормаль
ные правовые условия рабо
ты.

Первоначально комиссия 
изучит -все представленные 
материалы  комиссии Вер
ховного Совета Грузинской 
С С Р , комиссии Верховного 
Совета С С С Р , Военной про
куратуры  С С С Р  и Прокура
туры  Грузинской С С Р . Пр# 
ней будут созданы подко
миссии по разным направле
ниям. Работать будем сна
чала в Москве, а затем — 
в Тбилиси. На заседании ко
миссии было высказано по
желание, чтобы максималь
но ускорить расследование 
и в сж атые сроки  предста
вить в Верховный Совет 
С С С Р  соответствующий до
клад. Комиссия системати
чески будет публиковать 
коммюнике о ходе расследо
вания/

Действовать решительно
О К О Н Ч А Н И Е .

О н  давит на плановые органы, 
министерства и ведомства, ве
дущ им и  титул. И последние 
сдаю тся —  включают объект а
плен.

И  вот объект в плане, а 
финансирование не открыва
ется. Нередки  случаи, когда 
нет проектно-сметной д о к у 
ментации. И это  тогда, когда 
узаконено, что вся документа
ция должна бытъ готова к 
1 июля года, предш ествую щ е
м у  строительству(І).

Я полностью  разделяю  мне
ние П редседателя Совета М и
нистров С С С Р  —  нам потре
буется осущ ествить комплекс 
действенных м е р  по сокращ е
нию  незаверш енного строи
тельства.

Тяжелое ф инансовое поло
жение страны значительно 
отягощ ает и наше —  финан

систов республики —  положе
ние. Д ело  в том , что в ны
неш нем году в связи с дефи
цитом  бюджета наше возмож 
ность кредитования уменьш и
лась на 25 процентов, и это 
не мож ет не сказаться на фи
нансовом  состоянии предприя
тий.

О дним  словом, проблем  в 
стране и а республике много. 
П рограмм а выхода из создав
ш егося положения дана в до
кладе Н. И. Рыжкова. Я не 
берусь судить о  ней в це
лом  —  на это потребуется 
время, но в одном  уб еж д е*  
если мы  не пойдем  на ра
дикальные меры , дабы  приве
сти наши пданы и финансы в 
полное соответствие, то ниче
го, никакой перестройки в эко
номике не получится. Надо 
действоаать в этом  плане ре
шительно, не бояться катаклиз
мов.

Экономист
Гурам КУПУНИЯ, 

заведующий отделом сводного экономического 
планирования Научно-исследовательского института 
экономики, планирования и управления народным 

хозяйством при Госплана Грузинской ССР, 
кандидат экономических наук:

Н адо сделать так, чтобы с продукта, денежных доходов 
1991 года асе  республики  и ре- и расходов, и затем на осно- 
гионы  перешли на работу а ус- ае этих методик соотеетстеон- 
лоемях самоф инансирования, но рассчитать эти обобщ аю - 
С  этим  мы, экономисты , не щ ие показатели. А  вот для 
м о ж ем  не согласиться. Да, этого следует иметь под ру- 
ж о н о м ич е ски й  суверенитет—  кой много  конкретных дака
ете основа лю бого  суверен- зателей развития сф ер отрас- 
ного государства. П оэтому и лей, предприятий и объвдинв- 
рвднкальная экономическая мий. И  только л о то м  раэрв- 
рвф орм а  —  это  стратегия пе- бвтыВвется концепция соци- 
рестройки. ально - экономического раз-

_ вития республики и перевода
Будем  откровенны  -  не все ^  экокномики на свм 0ф „нвн-

е ее  процессе  идет так, как сироаанив и самоуправление, 
хотелось бы. Критерии дем о - ^  и гово ит с  этой ра. 
кратизацин -  управление эко- бот<>й , апоздали. Но дело 
н о м т о й ,  переход  республики нв порой,
на самоф инансирование и ее- "  .  првссе, -
моокупаемость, а е .итоге -  на ^  разработанный НИИ-
региональмын хозрасчет. И это э п у  ^  *  заб|>(Т( ^
мы  не м о ж ем  не сознавать, не 0  и т. д .
м о ж ем  не приветствовать. Но
вот для того, чтобы респуб - Уж е дав раза а нынешнем 
лика переш ла на новую  сис- году  в институте было про- 
тем у  хозяйствования, «на дол - ведено координационное со- 
жча точно знать свой эконо- вещание по вы работке  окон- 
м у  чоск и й потенциал, достиг- нательного варианта пооек- 
нутый ею  уровень экономиче- та. На днях нас заслушиаает 
ско те  развития, свои неис- по этом у  вопросу  Совет М и- 
полъэувмыв резервы  н ре- мистров республики. И если 
сур сы  к определить уровень мы  сегодня не м о ж ем  быть 
своего эксцю мического раз- довольны  проделанной рабо- 
вития за счет , введения их а той, то  это —  наша общая 
народнохозяйственный о б о -  беда.
Г ° т- Априорно  ж е уж е  сегодня

Что для этого  надо? 8 пер- м ож н о  сказать, что республи- 
вую  очередь, надо разрабо- ка способна перейти  на ре-
тать и уточнить методики рас
чете национального богатст-

гиональный хозрасчет. Сви
детельство тому —  превыше
ние произведенного нацио- 

еа республики, е е  национал»»- иального дохода над потреб
ного дохода, национального ленным.

Инженер
Елене КА ХН И АШ ВИ Л И . 

главный технолог Тбилисского галантерейно-трикотажного 
производственного  объединения Министерства местной про
мы ш ленности  Грузинской  ССР, председатель -совета трудо

вого коллектива:
ши изделия сегодня пользу
ются спросо м  у населения. Не 
завтра... Вот почему мы на
мерены  в 1990 год у  полностью 
заменить ассортимент, з’аеор- 
шмть реконструкцию  пред: 
приятия. Мы хорош о понима
ем, что рынок не даст нам 
остановиться, и м ы  готовы к 
этому.

Производство товаров не
род но го  потребления —  это 
важ ное средство оздоровле
ния финансового положения 
страны. Это тот оселок, потя
нув за  который мы  сможем  
спокойно  и уверенно смот
реть а завтрашний день. По
этому к должны всемерно  на
ращивать его объем ы .

—  Позиция п р а в и т е л ь с т в е  
базируется на признании р о 
ли социалистического рынка 
и конкуренции е наш ей  эконо
мике. Так сф орм улировал  свою  
мы сль а докладе  на С ъезд е  
народных депутатов П ред се 
датель Совета  М и н и с т р о в  
СССР , и она находит поддер 
ж ку  в нашей рабочей среде.

Рынок. Он занимает почти 
половину всей наш ей продук 
ции, идущ ей не удовлетворе
ние Ф епросое населения. М ы  
заключили п рям ы е  до говоры  
ив 22 миллиона рублей. С ам и  
ищ ем  и находим  поставщиков 
сырья, сам и  ищ ем  и потре
бителей.

Ш вейные и трикотаж ны е нв-

Зоотехник
Д ж емал  Ш АШ В И А Ш В И Л И , 

главный зоотехник колхоза села Ииаято Телавского ря-омв
—  О собы й  интерес в докладе если имела бы  под собой за- 

Н. И. Рыжкова «О програм м е  кон, е не временный и к тому 
предстоящ ей д е я т е л ь н о с т и  ж е не совсем  соверш енный 
правительстве ССС Р*  у меня указ. В выступлениях депутв- 
вызаал аопрос о  решении П ро- тое-аграрнмкоа не раз звучала 
доаолъстаемной проѴраммы. эта мысль, однако найдет ли

она практическое отражение?
8 докладе  сказано, что до-. д  м еж ду  тем  закон об арен- 

биться сер ьезно го  улучшения д# с в - ч#с крайна „ в о бходим. 
м о ж н о  лмшь не основе ради- Толысо ои мож#т п о -настоя- 
кального соверш енствования щ  првд0 стаеить право
производственных отношении арамдатору самостоятельно хо- 
и дальнейш ей коронной  пере- зяйстаоаат|1 и н.  орментиро- 
<тройки хозяйственного меха - аатѵся ма указки руководства 
имзма. в с е  это верно. И пер- копкоза  мпм совхоза. Думаю , 
вью  ш аги а этом  отношении что нраый парламент нашей 
уж е  сделаны: работает и при
носит

ламы: р ао о і ает и при- решит этот вопрос
неплохие результаты ад .   РЫВкіІІіВиПр#ядл на е#пе, однако она 

ю гяа быть к уд а  эффективней,
Малхаз ГИВИШВИЛИ, 

Вахтанг ТВАУРИ.

НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
О К О Н Ч А Н И Е .

Он также предложил пе
ресмотреть функции мини
стерств, ограничив их воз
можности принимать реше
ния за предприятия, . одно
временно сократив их число 
и, таким образом, расходы 
на содержание ведомств. 
Особо выделены в выступле
нии вопросы технического 
перевооружения народного 
хозяйства, без чего невоз
можна перестройка. Были
затронуты  проблемы улуч
шения условий труда рабо
чих, другие социальные во

просы. Оратор высказал 
мйение о необходимости при
нять меры, ограничивающие 
рост крупны х городов, пере
смотреть Закон о деятель
ности кооперативов, поста
вив их —  на справедливой 
основе —  в равные условия 
с предприятиями.

Высказывая свое отноше
ние к  принципиальным поло
жениям доклада Председате
ля ~ Совета М и н и с т р о в  
С С С Р , депутат Ш мелев 
Н . П. подчеркнул, что, как 
экономиста, его. беспокоят 
не столько долгосрочные 
перспективы нашего разви

тия. сколько ближайшие два- 
три года. Если за это вре
мя, заявил он, мы  не оста
новим нарастающие, как 
снежный ком. инфляцию, 
распад потребитель с  к о т  о 
рынка, рекордный в мире по 
отношению к валовому нацио
нальному продукту бюджет
ный дефицит, мы  можем 
столкнуться с экономиче
ским крахом. Последствия 
этого краха • известны: вве
дение всеобщей карточной 
системы, обесценивание руб
ля, разгул черного рынка и 
теневой экономики и —  как 
итог —  возврат к админи

стративно-командной дисцип
лине в нашем народном хо
зяйстве

Судя по докладу Н. И. 
Рыжкова о программе дея
тельности правител ь с т в а 
С С С Р , сказал далее оратор, 
руководители страны пони
мают опасность создавшей
ся экономической ситуации. 
Депутаты услыш али вроде 
бы утешительные прогнозы 
о мерах по стабилизации по
ложения на потребительском 
рынке, по сокращению бюд
жетного дефицита. Но меры 
эти, как заметил он, недо
статочны и слишком растя
нуты во времени.

Далее депутат детально 
проанализировал причины, 
повлиявшие на ухудшение 
экономической ситу а ц и и, 
предложил, на его взгляд, 
надежные меры, которые 
уже в ближайшие два-три го
да позволят остановить про
цесс инфляции, переломить 
тревожное нарастание бюд
жетного дефицита, начать 
планомерное оздоровление 
экономики. Чтобы показать, 
какое прямое и немедленное 
воздействие это может ока
зать на жизненный уровень 
населения, оратор привел 
один простой расчет. Если,

например, сейчас мы созда
дим такую товарную обста
новку в стране, которая по
зволила бы человеку каждый 
свой рубль тратить на то, 
что он хочет, это автомати
чески означало бы -повыше
ние ж изнА іного уровня на
селения примерно в полто
ра раза. Вот почему так не
обходимо насыщение рынка 
товарами, необходимо, что
бы рубль наконсц-то начал 
работать в экономике, чтобы 
люди хотели зарабо т а т ь  
рубль.

Съезд  продолжает работу.

(Т А С С ).

Выступление депутата Г. Г. Г У М Б А Р И Д З Е
О К О Н Ч А Н И Е . ияплналзе и Г  П  Разумов- ненужных интеллектуальных стошалась имеющая тысяче- известных д е я т е л е й  этой все межнациональные проб- 

" • Г и / р п т я  * летние тпадипии идея гоѵзин противоречивой эпохи. лвмы. прежде всего, волную-летние традиции идея грузин- противоречивой я
ской государственности, в Бурны й  рост националь- щие абхазский  ̂народ, с̂ к̂о 
которой отождествляется ес- ного сознания свидетельству- 
тественное стремление наро- ет о том, что народы пове-

ским, перед высшим руко- и физических жертв,
градской битве, свято чтут водством страны. Может быть, Опыт подтверждает, что 
эту традицию. Не обошли ма- не все знают, но только их одНа из наиболее эффектив-
терей наших и «похоронки» настойчивость, только прин- Ных форм для этого —  конст- ла~ "к ' к у л ь т у р н о м у  языково- рил и в перестройку, стре-
афганской войны. Поэтому ципиальность М . С. Горбаче- руктивный диалог. Нельзя Д» к кул урнш у. Р  реализовать посредст-
так остро и болезненно были ва позволили продвинуться в деЛить общество на форма- и Ф«знческомУ выишва вом нее свои сок^ венны е 
восприняты всей республи- поисках истины. М ы  прино- лов и неформалов, да еще » « « ^ а и в а н и ю которой в м н е е  стой ^сокровенные
кой ряд непозволительных сим  ему благодарность и за вкладывая в эти понятия су- д энергия десятков поко- взгляд, требуются не столь-
оценок и выражений, допу- помощь при направлении в губ0 политический смысл. ная энеРгия десятков поко ьлл п д , с

былщ енных с этой трибуны быв- республику высококвалифи- м ЬІ должны хотя бы отны-
ш им воином-афганцем. Гово- цированных специалистов-ме- Не работать так. чтобы убе- ° Тожен цвёт^ грузинской всех 'процессов 'без ’ какой бы ния. Н ам  всем надо учить-
рю об этом с особым личным диков из М осквы . Ленингра- дить в своей искренности да- „ ЯПІІ11 пРГятки тысяч не- *        —

леннй.
В  годы репрессий

торым грузинский народ 
кровно связан вековыми 
братскими взаимоотношения
ми.

Есть и еще проблемы, 
особенно волнующие сейчас 
молодежь и республику в це- 

ко рецепты, сколько посто- лом, которые^ находятся в 
янное научное осмысление стадии ближайшего разреше-

рю
чувством, как человек, вы- да и других городов страны, 
росший в семье советского а также из-за рубежа, пред

ставителей Советского и 
Красного

офицера, политработника.
Право же, элементарная Международного 

этика и человечность обязы- Креста, 
вали и генерал-полковника

же тех, кто разуверился в 
перспективности такого диа
лога. Убедить в том, что мы 
на деле, а не на словах, сто
им вместе с народом, разде- 

Перестройка общества дол- ЛЯем его социальные и поли

нации, десятки тысяч не 
винных людей брошены в 
тюрьмы, заключены в лаге
ря. Среди сфабрикованных 
судебных процессов были и 
так называемые «дела» гру-

то ни было поспешности и 
предвзятости

ся так решать вопросы, что
бы не заводить общество я

Так, с особой остротой тупик, не наносить ущерб 
воспринимаются обществен- прогрессу нашего общего
ностью вопросы политиче
ского суверенитета. Предсто-

Родионова, позволившего се- жна сопровождаться перест- тические идеалы, отдаем ему
все, не думая о собственномбе назвать тбилисскую траге- ройкой институтов власти 

дию «тбилисской провокаци- прежде всего совершенство- 
ей>, «грузинским вариантом ванием, а подчас и коренным

зинских писателей, театраль- ит последовательно развер- 
ных деятелей, . научной и

дела.
Чтобы  на деле продвинуть 

перестройку, необходимо вы-

перестройки», отыскать в 
своем лексиконе слова хоть

изменением стиля, форм и

должностном благополучии. 
Перестройка расширила

методов работы партийных ; Р*м ки  и формы проявления

технической интеллигенции 
и многие другие. М рак  30-х, 
40-х и 50-х годов тенью пе
реметнулся и за черту ста-

нуть работу по созданию его работать принципиально, не
надежной экономической и вые концепции в националь- 
конституционной базы, об- ном вопросе. Национальная 
щественно-политической мо- энергия —  огромный резерв, 
билизации населения в сози- которым мы  должны на-

  «  национальных чѵвств и инте- линизма в год 1956-й, “когда дательном русле. Н ачаЛ , хо- учиться правильно управ-
какого-то сожаления и сочув- организаций. Она немысли- н а ц ш надьных ̂ увств  и ин е На тех же тбилисских ули- тя и с опозданием, разработ- лять. Вот почему нам  са<
ствия жертвам и их близким, ма без обновления, ее нель- Логического багажа многие цах погибла обманѵтая моло- ка концепции республикан- годня, как воздух, необходим)?
Воспринимать его выступле- зя декредитировать волевыми о ж и вш и е  с т е ^ т и п ы  Не- дежь. Всего этого нельзя не ского хозрасчета с целью бо- консолидация на базе под-
ние можно по-разному. Одна- решениями. В  условиях глас- ™ ивши*’ стереотипы, пе ывать в Политической лее рационального владения, линного плюрализма полити-
ко как оправдать жестокость, ности должны быть осужде- «> І^сщгсшике вп ер вы е ^ гласности. распоряжения и пользования ческих. экономических и на-
 .................. .......... ” ”  т,оИг,с. - Сейчас, когда партия по- местными природными ре- циональных интересов, что-

следовательно ведет реаби- сурсами. А  работа над про- бы  коллективный интеллект
ектом Конституции Грузии, "  .........
на наш взгляд, должна быть 
направлена на гармониза
цию отношений с  центром,

никем неистребованное чрез- ны попытки силового давле- „ечал ся  Лень восстановлё-мерное усердие. ния на любые несанкциони- ^ечіалея День ^ с т а н о в л е
Не чрезмерное ли усер- рованные проявления мысли. ^р>зинскои государствен

дне послужило и причиной слова, национальных чувств. и „ 00ичегкир л а т ы  —  л а н ь
последующей неискренности, Надо последовательно прео- Х м Т Т о н и  н исчезают
дезинформации? К ак  можно долевать глубоко засевший сооытияМи и  ониг неі исчезают
оправдывать свои действия в нас ген авторитарности. На- па“ *™  ™  ^ е й  то прихо

до учиться говорить с людь- ли ш ая  их народ, мы вы 
« ѵ т г  и е ѵ л ч п т і  п а л ш г а  т» т л т т .  биваем у него духовные “иссылкой на публикацию в 

газете «Заря Востока» в дни

литацию оклеветанных имен, 
принципиально заполняет 
«белые» пятна нашей исто
рии, надо повсеместно, объ
ективно разобраться в на- их правильное сочетание с

ми, находить веские и точ-
шем прошлом, особенно в 
недавнем, не возводя науч-нравственные опоры, нару-      - _____  -

шаем преемственность его Исследования и  споры в
истооичегки сложившейся по- Ранг большой политики. Что-Когда принципиальные по- « ^ Р ^ е с к и  сложившейся по бы по_настоящ ему отдать

ж ения пепестппйки  ппини- ли ти ческои  ориентации.

комендантского часа? Если ные аргументы  в любом труд- 
реальные факты искажали ном диалоге, 
даже перед официальными
инстанциями? Лишь на тре- ложения перестройки прини
тий день было удостоверено мают декларативный харак- Проще всего события, по-
применение саперных лопа- тер, разбуженная ею обще- добные тбилисским, объяс- лась в Грузии в 1918— 1921
ток. Л иш ь на пятый —  газов, ственная инициатива, не на- нить взрывом национальных годы, дать справедливую .   .. _____ ________
и только почти через месяц ходя естественного выхода, эмоций. Но разве не гфояви- историческую оценку нару- с  интересами коренной на- отш ш ёние к  авторитету пар”
стал известен их химический начинает обретать ф орму от- лись в них в какой-то мере шению одобренного В. И. Ле- -----  ----------

власть Советам, пора знать, 
как эта власть утвержда-

реальным политическим и 
экономическим суверените
том республики.

Назрела, на наш взгляд, 
необходимость глубоко про
работать в многонациональ- гбдаря которой и X I X ’ парт--
ных республиках и регионах конференция, и Съезд  наш
вопрос обеспечения баланса пошли именно демократиче-
межнациональных интересов ским  путем. Я  считаю, что

в нашей партии, в Советах 
повсеместно торжествовал 
над серостью и консерватиз
мом!

И  еще об одном хочется 
мне указать с этой трибуны. 
Нам  всем не должно изме
нять нравственное чуть^ 
чтобы не дискредитировать 
ту политическую силу, бла-

состав, хотя это крайне важ- крытого протеста, как это результаты тех известных-де-
но было для .лечения постра- случилось у  нас. Поэтому формаций социализма, и  в
давших. Эти  факты упорно консолидация, разумный ком- особенности конституционно
отрицались на ежедневных промисс, интеграция всех по- закрепленных федеральных

начал советской государст-

ниным договора 1920 года
тии на нынешнем пеоелом- 
ном этапе —  это тоже выбор

совещаниях не только перед тенциальных возможностей 
нами, но и перед двумя пред- общества —  это единствен 
ставителями Политбюро Ц К  ный путь избежать в про-

ции, прежде всего через 
язык, культуру и другие 

между Грузией и Советской национальные ценности. Это, ЛИб0 в пользу перестройки, 
Россией, объективно рас- безусловно, будет способст- либо не в пользу нее. Пар

вовать углублению доверия.
Хочу подчеркнуть, что в

рмотреть основополагающие 
принципы этого договора

венности, которые на протя
жении многих десятилетий

применительно к  сегодняш- республике имеются все вйз- 
нему дню, трезво восстано- можности при взаимном со-

К П С С  товарищами Э. А .  Ш е- цессе революционной ломки допускались в стране? Опу- вить политические портреты гласии и уважении решать

тия —  инициатор обновле
ния нашего общества, ей и 
стоять в авангарде пере
стройки!

Благодарю за внимание.

С ЕГОДНЯ ■ тбили с с и о м Дворце 
шахмат состоится Первый (учредитель
ный) съезд Республиканского союза ко

операторов сферы производства и услуг. 
Съезд должен обсу д и т ь  и принять 
Устая союза, проект которого был уже опуб
ликован в республиканской прессе. Съезд ко
операторов и создание союза— закономерный 
итог развития кооперации. Как правило, и это, 
кстати, показал Съезд народных депутатов 
СССР, о кооперативах, путях их развития го
ворят та, кто наблюдает кооперацию со сто
роны. Голоса самих кооператоров практиче
ски не слышно. И, наверное, одной из самых 
важных задач нового союза будет последо
вательная и принципиальная защита прав ко
операторов. Проведение республиканского 
учредительного съезда совпало с обсужде

нием проекта нового варианта налогообложе
ния кооперативов. Безусловно, для коопера
торов это центральный вопрос их работы, и 
съезду предстоит доказать, что он способен 
как на эффективное .противостояние требова
ниям «прижать» кооперативы, так и проде
монстрировать способность к компромиссу. О  
том, как проходил съезд, какие принял ре
шения, мы еще расскажем нашим читателям. 
Сегодня мы постараемся компенсировать пе
рекос, который сложился ■ обсуждении проб
лем кооперации и предоставляем слово са
мим кооператорам. Мы постарались отобрать 
для печати наиболее аргументированные пись
ма, которые помогут беспристрастно оценить 
точку зрения кооператоров и, возможно, уг
лубят наши представления о движении.

Т. Нацалишаили, участник 
учредительного собрания ко 
оперативов СССР, пишет:

*В  газете <3аря Востока* 
(2 3 .03 .89 ) министр финансов 
республики Д. Двалишвили 
утверждает, что *налог долж ен  
стимулировать высокоэффек
тивное производство», и пояс
няет, что *  госпредприятия от
числяют в бюджет 70 процен
тов от прибыли, а  предприя
тия в капстранах — от 30 до  
60 процентов» и делает вывод, 
что налог с дохода  в размере 
40 процентов для кооперати
вов вполне приемлем. Однако 
министр не поясняет, что в от
личие от госпредприятий и 
предприятий частных налог с 
кооперативов берется и с той 
суммы, которая составляет вы 
платы, премии и любые фор
мы вознаграждения труда. Ме
ж ду тем в государственном 
секторе эти выплаты входят в 
расходы и налогом с прибыли 
не облагаются. Предложенная  
ставка налогообложения, та
ким образом, соответствует ре
ально 70-процентному налогу  
с той части прибыли, которая 
действительно остается в ру
ках кооператива после выпла
ты заработной платы. К  чему 
приведет принятие такой став
ки? М ожно с уверенностью ска
зать, что все кооперативы, ко
торые выполняют госзаказы  
или работают по прямым дого
ворам с госпредприятиями, з а 
кроются. а  останутся только 
кооперативы - грвачи», скрыва
ющие свои доходы  от райфин- 
отделов почти на 80—90 про
центов. М ежду тем с самых 
высоких трибун неоднократно 
бы ло обещ ано, что приоритет 
в материал ь н о  - техническом 
снабжении, предоставл е  н и и  
кредитных, налоговых льгот 
будет отдаваться тем коопе
ративаЛ? которые выполняют 
госзаказы  или работают по пря
мым договорам с госпредприя
тиями. Проиіу этот вопрос д о 
сконально изучить и не схо
ронить» нужные кооперативы.

давая  дорогу  
«спекулянтам».

кооперативам-

К сожалению , при разработ
ке проекта Указа Президиума 
Верховного Совета ГССР «О 
ставках подоходного налога с 
кооперативов» специальная ко
миссия, которой  было поруче
но это дело, вынужденно опи
ралась на Указ П резидиума 
Верховного Совета С С С Р  от 
23 февраля этого года, где, во
преки сущ ествую щ ей практи
ке е госсекторе и меж дуна
родному опыту, заработная 
плата рассматривалась не как 
расходы  кооператива, а как 
его доходы. Вейду такой, с са
мого  начала запрограмм иро
ванной установки, комиссии 
пришлось столкнуться с нема
лыми трудностями. Трудности 
усугубились резким  расхожде
нием данных Госкомстата ГССР 
и вы борочны м  обследованием 
налоговых деклараций коопе
ративов. Однако мовкно по
нять и тех, кто принимал пер
воначальное решение, посколь
ку а наших условиях зачисле
ние зарплаты в расходы  и ос
вобож дение этих сум м  от на
логообложения привело бы к 
тому, что сокры тие доходов из 
опасного и требую щ его  квали-

гіикации занятия превратилось 
ы а легкую и беспроигры ш 
ную  игру. О б  одном  из аспек

тов трудности применения чу
ж ого опыта написали нам  чле
ны кооператива «Аеаза» при 
тбилисской швейной фабрике 
«Амирани».

«В связи с созданием коми
тета по рассмотрению вопроса 
о  налогообложении кооперати
вов в Грузии, считаем целесо
образным довести д о  вашего 
сведения следующ ее: значитель
ное (свыш е десяти процентов) 
повышение налогов повлечет 
за  собой повышение цен на то
вары и услуги. Кроме общего 
налога, кооператоры выплачи
вают прогрессивный налог на 
суммы, получаемые ими в ка

честве зарплаты, фонд соцобес- 
печения выплачивается нами в 
тех ж е размерах, что и орга
низациями, имеющими более  
благоприятные условия рабо
ты. Оборудование в коопера
тивах—старых образцов, а не
которое даж е дореволюцион
ное, м а л  опроизводительное.

вивать правовую основу коопе
ративной деятельности. Для 
сравнения приведу такой при
мер. Законодательство ФРГ в ' 
области налогообложения —  
это две с половиной тысячи 
листов мелкого шрифта. Ясно, 
что такой документ —  резуль
тат многолетних усилий спе
циалистов, политиков, ученых 
и деловых кругов к созданию  
твердокаменной правовой ба
зы, У  нас же на каж дом  шагу 
кооператора встречают проти-' 
воречивые толкования, и даже 
сам Закон о кооперации поз
воляет вольно интерпретиро
вать его я нужную  сторону. 
Вот что пишет председатель 
кооператива «Муза» А. Джа- 
ниашвили:

«Согласно Закону о коопе
рации в СССР, кооператив име-~ 
ет гарантии свободного выбора 
форм Хозяйственной деятель
ности. В статье 3 пункт 1 ука
зано, что кооператив вправе

П И С Ь М А  
0 НАЛОГАХ

Приходится работать по 24 
часа в сутки, и лишь поэтому 
в кооперативах большие зара
ботки. Сначала необходимо 
уравнять права кооперативов 
и госпредприятий в снабжении  
путем создания единого опто
вого рынка оборудования и 
сырья, и лишь тогда ставить 
вопрос об  уравнении налогов».

В сам ом  деле: Министерство 
финансов республики подгото
вило для членое комиссии ма
териалы по налогообложению  
е социалистических странах. 
И з материалов следует, что 
довольно внушительные нало
ги на кооператоров там сопро 
вождаются единой снабженче
ской политикой как для гос
сектора, так и для частноко
оперативного сектора. Безус
ловно, что если брать ориен
тацию на зарубежный опыт, то 
прежде нужно добиться и 
сходных услоанй его  примене
ния. Иначе чужая одежка вряд  
ли придется впору. И я лю 
бом  случае необходимо раз-

заниматься любыми видами 
деятельности, за  исключением 
запрещенных законодательст
вом Союза ССР и союзных рес
публик. Фактически ж е произ
водство, при котором создает
ся кооператив, по требованию 
районных комитетов партии, 
ставит вопрос о деятельности 
кооператива иначе: продукция 
кооператива долж на соответ
ствовать отрасли, к которой 
относится данное предприя
тие».

Очевидно, что одним  из глав
ных для съезда вопросов дол
жен стать вопрос о  правовых 
регламентациях взаимоотнош е
ний кооперативов с  их органи- 
зациями-учредителями. Само  
понятие «учредитель» нужда
ется е четком, однозначном 
толковании.

Д о  сих пор остается непо
нятным, почему каждый ж е
лающий открыть кооператив 
должен от и до перепечатать 
а пяти экземплярах типояой 
устав кооператива на двадца
ти листах, если здравый смысл

подсказывает, что достаточно 
одного листа с указанием ви
да  деятельности. Абсолю тно 
непонятно требование иметь 
при регистрации так называе
м ое  технико - экономическое 
обоснование с лсевдоэконо- 
мическими выкладками. Кто 
проверяет достоверность этих 
расчетов и главное —  кому бы 
это могло понадобиться? К со 
жалению, та работа, которая 
действительно должна вестись, 
остается вне поля зрения при
званных курировать коопера
тивы работников ТМ О  рай
онных исполкомов. Рвзее не 
показателен тот факт, что у 
нас не существует открытых 
конкурсов на замещение дол
жностей членов кооперативов 
под выдвинутые исполкомами 
виды деятельности? Объявле
ния о  том, что такой-то район 
нуждается в таких-то коопера
тивах, иатаких-то условиях, мне 
лично не попадались. Более 
того, там, где кооперативы соз
даются под насущную, живо
трепещ ущ ую  проблему, там 
грубы м  налоговым вмешатель
ством мож но затянуть реш е
ние этой проблемы навеки. Так 
считает председатель коопе
ратива «Гидростроитель», кол
лектив которого занят исклю 
чительной важности делом, за 
которое не взялись госпред
приятия, —  проектированием, 
строительством и реконструк
цией малых г и д р о с т а н ц и й .  
М. Зубиашвили направил в ад
рес Президиума Верховного 
Совета Грузинской С С Р  обстоя
тельное и аргументированное 
письмо. Он указал' на то, что 
«Гидростроитель» в случае 
принятия предлагаемой сетки 
ставок ставится на грань бан
кротства и что единственный 
вы ход —  закрытие и аннулиро
вание имеющихся договоров о 
строихельстее и реконструкции 
малых ГЭС.

О  правовой сути рассматри
ваемого вопроса говорит и 
П. Лиокумович, начальник тех
отдела Абхазавтомотосервисе. 
Его предприятие является га
рантом ряда кооперативов, за
нять» перевозкой пассажиров. 
Опыт работы этих кооперати
вов и четкое осознание право
вой сути дела позволяют ему 
высказать следую щ ее сообра
жение:

«Проект указа предусматри
вает для всех кооперативов 
ставку подоходного налога в 
процентах к облагаемому д о 
ходу. Однако проектом также 
предусмотрена неизменяемая

ставка в размере 200 рублей 
в месяц с каж дого автомобиля, 
который владелец использует 
как кооперативное такси. Та
ким образом, ставка налога оп
ределена на основе предполо
жительного, а  не фактическо
го дохода. Тем самым проект 
вступил в противоречие с З а 
коном о кооперации в СССР, 
который пунктом 2 статьи 21 
требует обложения фактиче
ски полученного дохода, а  так
ж е противоречит и статье 1 
Указа Президиума Верховного 
Совета СССР от 23 февраля 
1989 года  «О подоходном на
логе с кооперативов». Указан
ная статья предусматривает 
также налогообложение толь- * 
ко реально полученных дохо- , 
дов. Таким образом, налицо 
явное правовое нарушение, и 
проект в этой части не может 
быть принят, поскольку прои
зош ла подмена понятия нало
га понятием «патент».

«Как мне представляется, — 
пишет Юрий Домашенко. — в 
предложенном проекте н едо-' 
статочно проработана очень 
важная сторона деятельности 
кооператоров, связанная с их ^  
участием в научно-техническом 
прогрессе. Странными выгля
дят ставки подоходного нало
га на выполнение, проектных, 
проектно ■ конструкторских и 
т. п. работ, равные ставкам по
доходного налога в розничной 
торговле и закупочной деятель
ности. Более того, раздел, ка
сающийся ставок налога на 
проектные и другие работы, во
общ е неудовлетворителен, со
держит в себе противоречия. 
Внедрение новой техники и 
технологии, облагаемые 15-про
центным налогом, всегда содер
жат в себе стадию проектнп- 
конструкторскую, облагаемую  
40-процентным налогом. Явно 
текст проекта оставляет воз
можность двоякого толкова
ния»

Есть и другие письма, по
желания. Во многих из них со
держится призыв к съезду ко
операторов взяться за реше
ние налоговой проблемы  — 
узловой в кооперативной дея
тельности. Н е  предваряя ито
гов съезда, скажу, что, соглас
но распоряжению  Совета М и 
нистров Грузии, на его  прове
дение выделено 50 тысяч руб
лей, Четкой работой, серьез
ной, конструктивной дискусси
ей этот аванс надо окупить.
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